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Ф Е Д Е Р А Л Ь Н Ы Е  Н О В О С Т И  

СОВЕТ ФЕДЕРАЦИИ ФЕДЕРАЛЬНОГО 

СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

— Руслан Гаттаров: Россия — одна из немногих стран, 

которая реально борется с утечкой персональных данных 

Россия на сегодняшний день является одной из немногих 

стран, которая реально занимается решением проблемы 

утечки персональных данных пользователей, считает 

председатель временной Комиссии Совета Федерации по 

развитию информационного общества Р.Гаттаров. В рам-

ках сессии Парламентской ассамблеи Совета Европы се-

натор принял участие в обсуждении доклада, посвящен-

ного этой проблематике. «В Европе и США происходят 

грубые нарушения базовых прав граждан, установленные 

национальными Конституциями, Хартией ЕС по правам 

человека и защищаются Конвенцией ЕС по защите прав 

субъектов персональных данных при их автоматизиро-

ванной обработке и национальными законами», — под-

черкнул Р.Гаттаров. По его словам, защита персональных 

данных является одной из ключевых тем в вопросе защи-

ты прав человека. «Право на личную переписку – неотъ-

емлемое право граждан и оно должно быть надежно за-

щищено. Государства могут собирать, хранить и обраба-

тывать подобные данные в целях обеспечения националь-

ной безопасности, однако не имеют права передавать их 

третьим странам». Между тем, заявил сенатор, ряд евро-

пейских стран, таких как Великобритания, Франция, Гер-

мания этим занимаются, тем самым грубо нарушая права 

человека, собственные конституции, базовые документы 

ЕС. «И это страны, которые всегда считались эталонами 

демократии в Европе». «Делается это все для борьбы с 

мифическими террористами. Безусловно, с терроризмом 

бороться необходимо, но не ценой нарушения прав и сво-

бод граждан собственного государства», — уверен парла-

ментарий. Говоря об обсуждении проблемы на сессии 

ПАСЕ, он выразил мнение, что доклад содержал, в основ-

ном «общие фразы, в нем отсутствовала конкретика». 

«Складывается впечатление, что в ПАСЕ не особенно 

заинтересованы в решении этого вопроса, его пытаются 

«замять». В докладе звучали банальные истины, говори-

лось о том, что такая проблема есть, что бороться с ней 

нужно, но какие-либо пути ее решения обозначены не 

были». Р.Гаттаров подчеркнул, что Россия на этом фоне 

становится едва ли не основным субъектом противодей-

ствия утечки персональных данных. «Мы намерены доби-

ваться решения этой проблемы, ухода от двойных стан-

дартов. Мы также будем настаивать на детальном обсуж-

дении этой темы на следующей сессии ПАСЕ». Говоря о 

других странах, которые занимаются борьбой с утечкой 

данных, он назвал, в частности, Южную Корею. «Там 

этот вопрос находится под пристальным вниманием пра-

воохранительных структур и таких ситуаций, как в Евро-

пе не происходит. Остроту проблемы наши корейские 

коллеги прекрасно осознают. Увы, в европейских странах, 

где действует весьма эффективное законодательство, этот 

вопрос трактуется иначе». «Мы хотим, чтобы права чело-

века не нарушались, а были надежно защищены законода-

тельством и намерены ужесточать его в России, усиливать 

ответственность за его нарушения», — заключил сенатор. 

ГОСУДАРСТВЕННАЯ ДУМА РОССИЙСКОЙ 

ФЕДЕРАЦИИ 

— Депутаты работают над стратегией развития ме-

стного самоуправления в России 

Необходима общегосударственная стратегия дальнейшего 

развития местного самоуправления в России. Об этом 

заявил первый заместитель руководителя фракции «Еди-

ная Россия» в Государственной Думе, председатель Все-

российского совета местного самоуправления Вячеслав 

Тимченко на брифинге «Местное самоуправление: 10 лет 

реформ». Он отметил, что 2013 год – это «особый год в 

жизни всей страны». В частности, в этом году отмечается 

20-летие принятия Конституции России, 15-летие подпи-

сания Россией Хартии о местном самоуправлении, а так-

же десятилетие местного самоуправления. В.Тимченко 

обозначил три цели при формировании законодательства 

о местном самоуправлении. «Первая – создание консти-

туционных основ для формирования института местного 

самоуправления и разграничения полномочий, — сказал 

он. — В той или иной степени этот вопрос решен». В то 

же время, по словам замруководителя фракции Партии, с 

момента принятия №131-ФЗ десять лет назад 84 раза в 

документ вносились поправки. В качестве второй цели 

депутат отметил приведение расходных обязательств в 

соответствие с местными бюджетными. «Порядка 30% 

полномочий либо недофинансируются, либо финансиру-

ются не должным образом», — заявил В.Тимченко. По 

его словам, в последнее время «муниципалы не просят 

денег, а просят возможности самостоятельно развивать-

ся». «Но излишний контроль со стороны органов госвла-

сти сдерживает это движение», — посетовал он. Форми-

рование структуры гражданского общества на местном 

уровне, как отметил В.Тимченко, является третьей целью 

при разработке законодательства в этой сфере. В целом 

депутат подчеркнул, что «нужна общегосударственная 

стратегия дальнейшего развития местного самоуправле-

ния в РФ». «В ведении местного самоуправлении должны 

появиться вопросы, которые больше всего касаются лю-

дей», — убежден В.Тимченко. В настоящее время прези-

дент России и правительство уделяют большое внимании 

развитию местного самоуправления, отметил замруково-

дителя фракции Партии. Так, в этом году впервые в исто-

рии отмечался День местного самоуправления, а в ноябре 

текущего года состоится Всероссийский съезд российских 

муниципальных образований. «Надеемся, что результаты 

съезда будут использованы и президентом, и министерст-

вами в дальнейшей работе с местными сообществами, 

муниципальными образованиями», — сказал парламента-

рий. 

— Вячеслав Тимченко: в России сформированы консти-

туционно-правовые основания для деятельности местно-

го самоуправления 

Выступая на пленарном заседании от фракции «Единая 

Россия», председатель Всероссийского совета местного 

самоуправления Вячеслав Тимченко, в частности, сказал: 

— Основополагающими актами, определяющими основ-

ные принципы организации местного самоуправления в 

Российской Федерации являются Конституция и Евро-

пейская хартия местного самоуправления, 20-летие при-

нятия и 15-летие ратификации которых мы отмечаем в 

текущем, 2013 году. Наиболее существенными нормами-

принципами организации местного самоуправления Ев-

ропейская хартия называет 14 постулатов, которые пол-
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ностью реализованы в Российской Федерации. Обоб-

щающим принципом Европейской хартии местного само-

управления является принцип субсидиарности: целесооб-

разно сохранять полномочия у вышестоящего уровня вла-

сти только тогда, когда их выполнение более эффективно 

осуществляется именно на этом уровне; полномочия 

должны стремиться осуществляться на уровне, который 

находится ближе всего к гражданам. Многие нормы-

принципы Конституции Российской Федерации в части 

местного самоуправления сформулированы в значитель-

ной степени под влиянием соответствующих норм Евро-

пейской хартии местного самоуправления. Важной рос-

сийской конституционной особенностью является более 

широкий конституционный демократизм правовой фор-

мулы местного самоуправления: местное самоуправление 

в Российской Федерации обеспечивает самостоятельное 

решение населением вопросов местного значения, владе-

ние, пользование и распоряжение муниципальной собст-

венностью (ч. 1 ст. 130 Конституции). Местное само-

управление в пределах своих полномочий самостоятель-

но. Органы местного самоуправления не входят в систему 

органов государственной власти (ст. 12 Конституции). 

Федеральный закон №131-ФЗ и запущенная им муници-

пальная реформа сыграли свою положительную роль в 

развитии местного самоуправления в России. Проведена 

масштабная и системная территориальная реорганизация 

местного самоуправления, в результате которой количе-

ство муниципальных образований увеличилось почти 

вдвое. Появилось пять видов муниципальных образова-

ний – городские и сельские поселения, муниципальные 

районы, городские округа, внутригородские территории 

городов федерального значения. Были разграничены пол-

номочия между федеральным, региональным и местным 

уровнями публичной власти; между муниципальными 

районами и входящими в их состав городскими и сель-

скими поселениями. В Федеральном законе №131-ФЗ ис-

черпывающе определены вопросы местного значения для 

каждого вида муниципальных образований. Возросла фи-

нансовая поддержка муниципальных образований со сто-

роны государства, хотя это в основном произошло не за 

счет укрепления их собственной доходной базы, а за счет 

федеральных целевых программ и приоритетных нацио-

нальных проектов. Возросло значение представительной 

ветви в системе местной власти, увеличилось количество 

депутатов в представительном органе, окрепла партийная 

составляющая в организации его деятельности. Однако 

сегодня необходимо констатировать, что, несмотря на 

имеющиеся достижения, реальные результаты муници-

пальной реформы далеко не в полной мере воплотили те 

цели, которые были положены в ее основу. Первая цель – 

формирование стабильной и более совершенной законо-

дательной базы местного самоуправления, четкое и опти-

мальное разграничение полномочий между уровнями 

публичной власти. За период после принятия Федераль-

ного закона №131-ФЗ в него было внесено значительное 

число изменений и дополнений 84 федеральными закона-

ми (на сентябрь 2013 года) и этот процесс продолжается, 

что создает известную правовую неопределенность в этой 

сфере и заметно затрудняет правоприменение. Практиче-

ски в полтора раза был расширен перечень вопросов ме-

стного значения для всех видов муниципальных образо-

ваний, причем без соответствующего расширения доход-

ной базы местных бюджетов. Вторая декларированная 

цель муниципальной реформы – приведение в соответст-

вие расходных полномочий муниципальных образований 

доходным источникам их бюджетов. Вызывает вопрос 

полнота такого подхода, поскольку он фактически ис-

ключает возможность бюджетов развития муниципаль-

ных образований. Вместе с тем, и в таком виде он не был 

последовательно реализован. Третья цель – приближение 

муниципальной власти к населению, формирование 

структур гражданского общества на местном уровне, во-

влечение широких слоев населения в самоуправленческий 

процесс. Обратной стороной этого процесса стало неоп-

тимальное территориальное устройство местного само-

управления на отдельных территориях, множество мелких 

муниципальных образований, неспособных решать значи-

тельную часть вопросов местного значения. Период, 

прошедший после избрания в 2012 году Президентом 

Российской Федерации В.Путина, характеризуется усиле-

нием внимания федерального руководства к вопросам 

развития местного самоуправления и принятием в связи с 

этим ряда важных решений. Развернута работа по испол-

нению указов Президента России от 7 мая 2012 года. В 

указе №601 «Об основных направлениях совершенство-

вания системы государственного управления» предусмот-

рен комплекс мер, направленных на повышение обеспе-

ченности местных бюджетов. Указом №600 предусмотре-

ны меры по обеспечению граждан доступным и комфорт-

ным жильем и повышению качества жилищно-

коммунальных услуг, а указом №599 – меры по ликвида-

ции дефицита мест в детских дошкольных учреждениях и 

по повышению заработной платы работников бюджетной 

сферы. Решением президиума Государственного совета от 

9 октября 2012 года предложено передать муниципалите-

там неиспользуемые или неэффективно используемые 

земельные участки, государственная собственность на 

которые не разграничена. Эти участки должны быть ис-

пользованы в первую очередь для строительства жилья 

экономического класса. На заседании Правительства РФ 1 

ноября 2012 года были приняты решения по реальному 

укреплению финансовой базы местного самоуправления, 

установлены конкретные перечень и сроки осуществле-

ния этих мероприятий, а также цифры повышения дохо-

дов и сокращения расходных обязательств местных бюд-

жетов. Эти решения в рамках объявленного первого этапа 

реализованы с 1 января 2013 года. Как видим, в нашей 

стране сформированы необходимые и достаточные кон-

ституционно-правовые основания для деятельности мест-

ного самоуправления в его традиционно-демократической 

европейской форме. Однако действующее законодатель-

ство, практика его применения, общественно-

политическая практика в целом, управленческие тради-

ции создают известную неоптимальность этой деятельно-

сти, а порой и существенно ее трансформируют. Требует-

ся всесторонняя политико-правовая реорганизация дейст-

вующей системы местного самоуправления для достиже-

ния основной цели его деятельности, которая состоит в 

формировании необходимых и достаточных условий для 

комплексного и устойчивого социально-экономического 

развития муниципальных образований, развития местных 

сообществ и гражданского общества на местном уровне. 

Эта цель достижима только при объединении усилий го-

сударства, муниципалитетов, общества, бизнеса, профес-

сиональных и экспертных сообществ. Такое объединение 

усилий заинтересованных субъектов при их координации 

– одно из базовых условий успешности такой реорганиза-

ции. Именно комплексный, системный подход государст-

ва к местному самоуправлению может, по нашему мне-

нию, позволить определить роль местного самоуправле-
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ния в развитии государства и общества на современном 

этапе; основные направления государственной политики в 

области местного самоуправления; взаимоувязанное ре-

шение вопросов объемов полномочий органов местного 

самоуправления, его финансовой базы, земельно-

имущественных вопросов, инфраструктурного развития 

муниципалитетов, территориальной организации, кадро-

вого обеспечения местного самоуправления, взаимоотно-

шения органов местного самоуправления с органами го-

сударственной власти; обеспечить стабильную, непроти-

воречивую правовую базу местного самоуправления на 

федеральном, региональном и местном уровне, направ-

ленную на обеспечение автономии местного самоуправ-

ления в решении вопросов местного значения и развитии 

своих территорий. Муниципальное сообщество полагаем 

целесообразным и необходимым принятие Государствен-

ной концепции (стратегии) развития местного самоуправ-

ления в Российской Федерации на среднесрочный период, 

и готово принять всестороннее участие в ее подготовке, 

предложив, в том числе, свое видение Основ этой Кон-

цепции. 

— Виктор Кидяев констатировал достижение целей му-

ниципальной реформы 

Власть стала ближе к населению, считает председатель 

комитета Госдумы по федеративному устройству и во-

просам местного самоуправления. Заместитель секретаря 

Генерального совета «Единой России», председатель ко-

митета Госдумы по федеративному устройству и вопро-

сам местного самоуправления В.Кидяев прокомментиро-

вал некоторые аспекты муниципальной реформы. По его 

словам, 10 лет назад, с принятием федерального закона 

«Об общих принципах организации местного самоуправ-

ления в Российской Федерации», в стране начался новый 

этап развития местного самоуправления. «Реформу и со-

вершенствование системы местного самоуправления, со 

всей уверенностью можно назвать одним их первых и 

наиболее крупных национальных проектов, начатых пре-

зидентом Владимиром Путиным», — считает парламен-

тарий. «Сегодня можно объективно констатировать, что 

переход на новую систему организации местного само-

управления завершен, основные цели реформы если и не 

достигнуты в полной мере, то в значительной степени 

реализованы. Первое – власть стала ближе к населению. 

Все вы знаете, что количество муниципальных образова-

ний в стране увеличилось более чем в два раза – с 11 до 

почти 24 тыс. Важно эту близость сохранить. А то неко-

торые предлагают поукрупнять поселения или вовсе их 

ликвидировать. Я сам был главой района и знаю, что два 

уровня – рабочая схема, в которой основное – работа с 

жителями. Без этого никакого местного самоуправления 

не будет. Второе – удалось более четко, чем раньше, раз-

граничить и описать сферы ведения и ответственности 

каждого уровня публичной власти, в частности, опреде-

лить пределы компетенции местного самоуправления. 

Это очень важный момент. А то вот возникает вопрос: как 

выстраивать отношения с областью, с губернатором? От-

вечу: по закону. Хорошие личные отношения – это здоро-

во, но закон есть закон. Третье направление муниципаль-

ной реформы – разграничение расходных обязательств и 

доходных источников. Приходится признать, эта задача 

решена пока не в полном объеме, но определенный про-

гресс есть и здесь. Неправильно сидеть и ждать, пока кто-

то даст денег. Надо инициативно искать. Мы начинали с 

составления социальных паспортов на каждую деревню. 

Надо признать, что на данном этапе регулирование мест-

ного самоуправления достаточно разработано, и тем, кто 

хочет, оно позволяет решать практически все вопросы. 

Главное, в чем действительно нуждаются сейчас муници-

палы – это стабильность законодательства. Устранять 

выявляемые неточности мы должны микрохирургически. 

Поэтому мы осознанно идем на то, что принимаемые на-

ми в последнее время поправки лишены броской привле-

кательности. наш комитет готовил проект итогового до-

кумента будущего ноябрьского съезда муниципальных 

образований. И мы исходили именно из того, что револю-

ции нам не нужны. Местное самоуправление в нашей 

стране имеет глубокие исторические корни и традиции. И 

сегодня от качества работы самого близкого к гражданам 

уровня власти зависит очень многое. Мы исходим из того, 

что укрепление муниципалитетов является одним из клю-

чевых условий роста уровня жизни граждан России. 

Сильная и ответственная местная власть, ориентирован-

ная на решение проблем людей и диалог с ними, – залог 

устойчивого развития нашей страны в XXI веке», — за-

ключил В.Кидяев. 

— Депутаты предлагают ввести госуправление в круп-

ных городах 

Партия «Единая Россия» предлагает ввести в крупных 

городах госуправление. Об этом сообщил в ходе пресс-

конференции первый заместитель руководителя фракции 

«Единая Россия» в Госдуме, председатель Всероссийско-

го совета местного самоуправления Вячеслав Тимченко. 

«Крупными городами – городскими агломерациями труд-

но управлять только на муниципальном уровне. Местное 

самоуправление – власть шаговой доступности, которая 

не рассчитана на огромные пространства и территории. 

Для крупных городов можно использовать модель управ-

ления, сложившуюся в городах федерального значения – 

Москве и Санкт-Петербурге. То есть совместить государ-

ственную власть и местное самоуправление», — подчерк-

нул депутат. По его словам, для укрепления и модерниза-

ции местного самоуправления в масштабе всей страны 

важно разработать некий программный документ – госу-

дарственную стратегию развития местного самоуправле-

ния, рассчитанную примерно до 2030 г. «В ноября ны-

нешнего года общественные организации, представляю-

щие муниципальные интересы, проведут всероссийский 

съезд муниципальных образований. Мы подготовили про-

ект итогового документа съезда, в который включили 

предложения по реформированию всех основных сфер 

местного самоуправления: финансово-экономического 

обеспечения, разграничения полномочий, развития кадро-

вого потенциала, повышения гражданской активности на 

местах, территориального устройства МСУ, взаимодейст-

вия МСУ с контрольно-надзорными органами, стратеги-

ческого развития различных типов муниципалитетов», — 

рассказал В.Тимченко. Проведение мероприятия в таком 

масштабе, уверен представитель «Единой России», обра-

тит внимание государственной власти не только на сами 

проблемы в сфере МСУ, но и на готовность всего муни-

ципального сообщества кооперироваться для их решения 

и активно работать. 

— Муниципальная полиция может быть создана, но не в 

ближайшем будущем 

Муниципальная полиция должна и может быть создана в 

России, но не в ближайшем будущем. Об этом в поне-

дельник заявил на брифинге первый замруководителя 

фракции «Единая Россия» в Госдуме, председатель Все-

российского совета местного самоуправления Вячеслав 
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Тимченко. Комментируя неоднократно появлявшиеся 

инициативы на эту тему, парламентарий напомнил, что, 

согласно Конституции, «муниципальная полиция должна 

быть — в том формате, в котором она существовала 

/ранее/». «Поэтому, безусловно, пока нет закона о муни-

ципальной полиции, мы не нарушаем закон, но где-то не 

полностью исполняем Конституцию», — констатировал 

он. С точки зрения Тимченко, наличие структуры, которая 

бы занималась поддержанием правопорядка в муници-

пальном образовании и на местном уровне, вполне обос-

новано и оправдано. «Другое дело — в связи с чем были 

опасения, которые и сейчас не до конца исчерпаны, — 

нужно, чтобы не получилось, чтобы некоторые руководи-

тели муниципалитетов использовали эти структуры, в 

случае их создания, в личных интересах, для обеспечения 

своей собственной безопасности, — предостерег депутат. 

— Нельзя превратить муниципальную полицию в ЧОПы 

по охране муниципальных чиновников». «Кроме того, 

многое будет упираться в вопросы финансирования — за 

счет каких источников она будет существовать, — пояс-

нил первый замглавы думских единороссов. — Если мы 

создадим кукольные структуры, которые будут иметь ми-

зерную зарплату — а у муниципалитетов нет денег на 

исполнение уже закрепленных за ними полномочиями, — 

где тут говорить о реальном финансовом обеспечении тех 

сил, которые будут охранять порядок». Таким образом, 

«эта идея /воссоздания муниципальной полиции/ имеет 

право на жизнь», хотя это и не вопрос ближайшего вре-

мени, подтвердил Тимченко. «Но если мы говорим о 

стратегии развития местного самоуправления по крайней 

мере до 30-го года, то там можно прописать этапность, 

цель и источники создания муниципальной полиции», — 

заключил он. Со своей стороны замсекретаря Генсовета 

«Единой России», председателя комитета Госдумы по 

федеративному устройству и вопросам местного само-

управления Виктор Кидяев заметил, что «муниципальную 

полицию нельзя создать просто для условности». «У нее 

должен быть свой бюджет, свои функциональные обязан-

ности, которые она должна выполнять достойно», — уве-

рен он. Не должно так получиться, что у муниципальных 

полицейских не будет, например, транспорта или ГСМ, 

подчеркнул депутат. 

МИНИСТЕРСТВО ОБОРОНЫ РОССИЙСКОЙ 

ФЕДЕРАЦИИ 

— Для обслуживания жилых военных объектов создается 

холдинг ЖКХ 

Министр обороны РФ Сергей Шойгу заявил о том, что до 

15 декабря будет создано новое ведомство для обслужи-

вания военных городков, а называться оно будет холдин-

гом военного ЖКХ. «Политическое решение принято о 

создании холдинга, который займется жилищно-

коммунальными услугами для Минобороны и объединит 

три направления — электроэнергию, тепло- и водоснаб-

жение — воедино. Сейчас юристы готовят корпоративное 

решение, потому что это акционерные общества. К концу 

года холдинг заработает, предварительная работа уже 

начата», — прокомментировал исполняющий обязанно-

сти гендиректора «Оборонсервиса» Сергей Штыкулин. 

Создание подобного холдинга не означает, что управ-

ляющие компании будут отстранены от обслуживания 

военных объектов, они будут как раз таки в него входить, 

то есть компания «Славянка», «Ремонтно-

эксплутационное управление» и «Оборонэнерго» будут в 

структуре холдинга. По предварительным данным новый 

холдинг возглавит генеральный директор «Славянки» 

Олег Белавинцев. Помимо этого, в работу будут привле-

каться инвесторы извне, которым будет гарантирована 

некоторая часть прибыли. 

М Е Ж М У Н И Ц И П А Л Ь Н О Е  

С О Т Р У Д Н И Ч Е С Т В О  

АССОЦИАЦИЯ СИБИРСКИХ И 

ДАЛЬНЕВОСТОЧНЫХ ГОРОДОВ 

— 17-18 октября 2013 года в городе Новосибирске состо-

ится конференция АСДГ «Основные проблемы жилищно-

коммунального комплекса: опыт и пути их решения» 

Конференция проводится Ассоциацией сибирских и даль-

невосточных городов совместно с мэрией города Новоси-

бирска. В конференции предполагается участие замести-

телей глав администраций муниципальных образований 

по вопросам ведения городского хозяйства, руководите-

лей департаментов жилищно-коммунального хозяйства 

администраций муниципальных образований Сибири и 

Дальнего Востока, представителей управляющих компа-

ний, частных предприятий и экспертного сообщества. В 

рамках конференции планируется рассмотреть актуаль-

ные вопросы реализации действующего законодательства 

в области жилищно-коммунального хозяйства, основные 

проблемы модернизации системы городского хозяйства и 

пути их решения и обсудить следующие вопросы: 1. Реа-

лизация №185-ФЗ в части переселения граждан из ава-

рийного и ветхого жилищного фонда и финансирование 

работ по капитальному ремонту изношенного жилищного 

фонда. 2. Реализация №261-ФЗ «Об энергосбережении и о 

повышении энергетической эффективности и о внесении 

изменений в отдельные законодательные акты Россий-

ской Федерации». 3. Реализация органами местного само-

управления полномочий по проверке деятельности управ-

ляющих организаций в части исполнения обязательств по 

договору управления в соответствии с Федеральным за-

коном от 04.06.2011 №123-ФЗ «О внесении изменений в 

Жилищный кодекс Российской Федерации и отдельные 

законодательные акты Российской Федерации». 4. Госу-

дарственно-частное партнерство в ЖКХ. Привлечение 

частных инвестиций в жилищно-коммунальное хозяйство. 

5. О практике созыва общих собраний по выбору советов 

домов. 6. О проблемах взаимоотношений управляющих 

компаний с населением и органами муниципального 

управления. 

— 21-22 ноября 2013 года в городе Кемерово состоится 

конференция АСДГ «Информационная политика муници-

пальных образований в современных условиях» 

Конференция проводится Ассоциацией сибирских и даль-

невосточных городов совместно с администрацией города 

Кемерово. К участию в работе конференции приглашены 

руководители и специалисты пресс-служб администраций 

и представительных органов муниципальных образований 

Сибири и Дальнего Востока, а также представители ре-

гиональных и муниципальных средств массовой инфор-

мации. В рамках конференции планируется рассмотреть 

различные методы формирования информационной поли-

тики муниципальных образований в современных усло-

виях и обсудить следующие вопросы: 1. Формирование и 

реализация стратегии информационной политики органов 

местного самоуправления. Оценка эффективности ин-

формационной политики. 2. Официальные сайты органов 

местного самоуправления: проблемы и перспективы каче-

ственного развития. 3. Формирование позитивного имид-
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жа муниципалитета. 4. Использование социальных сетей 

при организации органами местного самоуправления 

официальных каналов коммуникации. 5. Предоставление 

муниципальных услуг в электронном виде на сайте орга-

нов местного самоуправления (электронный муниципали-

тет). 6. Подготовка и проведение информационной кам-

пании значимых событий муниципалитета. 

— Новости информационной сети АСДГ (ИС АСДГ) 

ИС АСДГ подготовлены очередной Анонс №38/13 норма-

тивно-правовых и распорядительных актов органов мест-

ного самоуправления РФ поступивших в ИС АСДГ, а 

также Перечень №790 нормативно-правовых и распоря-

дительных актов органов местного самоуправления РФ 

поступивших и включенных в информационно-

компьютерный банк АСДГ «Материалы местного само-

управления Российской Федерации» от 08.10.13. 

Ф Е Д Е Р А Л Ь Н Ы Е  О К Р У Г А  

ПРИВОЛЖСКИЙ ФЕДЕРАЛЬНЫЙ ОКРУГ 

— Скорая помощь российских городов переходит на аут-

сорсинг 

У нескольких городов России уже есть опыт внедрения 

такой системы работы. В Кирове, Перми и Уфе станции 

скорой помощи постепенно переходят на аутсорсинг. В 

этих городах компания предпринимателя Евгения Фрид-

мана под названием «Новоскор» начала предоставлять 

врачам автомобили для выезда, а также услуги водителей 

и обслуживание машин. До декабря «Новоскор» планиру-

ет подключить еще 4 города, а в 2014-м году их будет по 

меньшей мере 20. Сам Е.Фридман является врачом-

психиатром, что ему очень помогает в бизнесе. В Перми 

выведение автопарка скорой помощи на аутсорсинг эко-

номит бюджету 5 млн руб. в год. При этом город не дума-

ет о том, чтобы закупать новые автомобили, а на это ушло 

бы как минимум 70 млн руб. Кроме того, повысилось и 

качество услуг. На вызовах работает большее количество 

бригад, ведь автомобили по причине отсутствия поломок 

и хорошего технического состояния не сходят с линий. 

«Новоскор» предоставляет станциям Кирова, Перми и 

Уфы практически новые автомобили. Через два года Ев-

гений Фридман уже планирует выпускать на работу ма-

шины скорой помощи не только со своими водителями, 

но и врачами, а также начать предоставлять автомобили 

другим государственным структурам: полиции, почте, 

пожарным частям. Многие компании сейчас предлагают 

услуги аутсорсинга персонала, что значительно увеличи-

вает эффективность работы компании, привлекая персо-

нал различного уровня с целью осуществления большого 

спектра услуг в нужный момент времени. Обычно на аут-

сорсинг выводятся функции, которые для компании-

заказчика выступают как непрофильные. «Давно пора 

снять со станций скорой помощи заботу об их старых 

машинах. По крайней мере, теперь врачи будут думать 

только о своих прямых обязанностях», — замечает поль-

зователь социальной сети «ВКонтакте». 

Н О В О С Т И  Р Е Г И О Н О В  

Республика Башкортостан 

— В большинстве городов и районов Башкирии действу-

ет жилищный контроль 

С апреля 2013 года служба муниципального жилищного 

контроля (жилищные инспекторы) создана в 20 городах и 

52 районах Башкирии. Об этомсообщили в Госкомитете 

Башкирии по жилищному надзору. Как заявили жилин-

спекторы, муниципальный контроль в жилищной сфере 

налажен повсеместно, за исключением города Межгорья, 

Бурзянского и Благоварского районов. В 2012-2013 годах 

в отдельные федеральные нормативные правовые акты 

были внесены поправки, расширяющие полномочия орга-

нов государственного жилищного надзора и обязываю-

щие органы местного самоуправления организовать на 

своем уровне муниципальный жилищный контроль. Жи-

лищные инспекторы могут проводить плановые проверки, 

а также внеплановые проверки по жалобам жильцов, со-

ставлять протоколы об административных правонаруше-

ниях по содержанию, ремонту жилищного фонда, пере-

планировкам и обеспечению населения коммунальными 

услугами. Число жалоб населения на некачественные ус-

луги в сфере ЖКХ, на неэффективную работу поставщи-

ков коммунальных услуг постоянно растет. Так, за девять 

месяцев текущего года выявлено больше 39 тыс. наруше-

ний, что на 15% больше уровня прошлого года. Вынесено 

713 постановлений о назначении административных 

штрафов на сумму около 13 млн руб. По предписаниям 

произведен перерасчет гражданам платы за жилищно-

коммунальные услуги на сумму около 16 млн руб. 

Уфа 

— Между столицей Башкирии и Астаной подписано Со-

глашение о дружбе и сотрудничестве 

Глава Администрации городского округа город Уфа РБ 

Ирек Ялалов и аким города Астана Имангали Тасмагам-

бетов подписали Соглашение о сотрудничестве и дружбе 

между двумя столицами. «Город с населением в 1 милли-

он жителей оптимален для того, чтобы были обороты для 

развития малого и среднего бизнеса. На сегодняшний 

день у нас есть хороший проект «Индустриальный парк», 

который обеспечивает город железной дорогой, инфра-

структурой», — отметил И.Тасмагамбетов, презентуя 

возможности молодой столицы Казахстана. В свою оче-

редь И.Ялалов отметил, что Уфа имеет мощнейший 

транспортный узел: «Кроме наземного классического 

транспорта, имеется и мощнейший трубопроводный 

транспорт. Наши предприятия работают на десятки ре-

гионов». Широкий спектр направлений для сотрудниче-

ства предусмотрен в сфере природоохранной деятельно-

сти. Стороны заинтересованы в обмене опытом в реали-

зации проектов по внедрению новых технологий очистки 

питьевой воды и стоков, охране окружающей среды на 

промышленных предприятиях, совершенствованию сис-

темы сбора, переработки и захоронения твердых бытовых 

и промышленных отходов, ликвидации последствий сти-

хийных бедствий и чрезвычайных ситуаций природного 

или техногенного характера, организации сбора платежей 

за загрязнение окружающей среды и внедрения экологи-

ческого страхования и экологической сертификации. Со-

глашение также направлено на развитие партнерства в 

области науки и высоких технологий, образования, здра-

воохранения, культуры, реализации молодежной полити-

ки, физической культуры и спорта. Большое значение 

придается реализации туристического потенциалов двух 

городов путем развития традиционных и открытия новых 

туристских маршрутов, расширения спектра предлагае-

мых туристических услуг, включая организацию специ-

альных оздоровительных, групповых и индивидуальных 

туров. Документ предусматривает налаживание сотруд-

ничества в информационной сфере, в том числе между 

электронными средствами массовой информации, и орга-

низацию взаимного обмена телерадиопередачами. Для 

содействия в достижении озвученных целей в соглашении 

http://www.asdg.ru/anounce/68/111713
http://www.asdg.ru/protokoll/88/111537
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предусмотрена возможность создания постоянно дейст-

вующего координационного органа. 

Республика Хакасия 

— Самые эффективные органы местного самоуправле-

ния — в Абакане и Саяногорске 

Министерство экономики республики обнародовало ре-

зультаты мониторинга эффективности деятельности орга-

нов местного самоуправления городских округов и муни-

ципальных районов в 2012 году. Организация мониторин-

га — одна из важнейших задач в области государственно-

го управления. Оценка проводится отдельно по городам и 

районам Хакасии по нескольким направлениям: экономи-

ческое развитие; дошкольное образование; общее и до-

полнительное образование; физическая культура и спорт; 

культура; жилищное строительство и обеспечение граж-

дан жильем; жилищно-коммунальное хозяйство; органи-

зация муниципального управления; энергосбережение и 

повышение энергетической эффективности. По итогам 

2012 года оценка проводилась по достигнутому уровню и 

динамике показателей эффективности деятельности орга-

нов местного самоуправления, результатам социологиче-

ских опросов населения на территориях районов. Стоит 

отметить, что были проанализированы 40 показателей, 

итоги 2011 года оценивались по 110 показателям. Более 

половины показателей относятся к трем направлениям: 

сферам экономического развития, общего и дополнитель-

ного образования и организации муниципального управ-

ления. По итогам оцениваемого периода построены три 

рейтинга: по достигнутому уровню, по достигнутой ди-

намике и по комплексной оценке эффективности деятель-

ности. Среди городских округов по комплексной оценке 

эффективности на первых двух местах города Саяногорск 

и Абакан, среди муниципальных районов – Орджоникид-

зевский и Таштыпский, уточняет пресс-служба министер-

ства экономики республики. Среди городских округов 

Саяногорск занимает лидирующие позиции по всем сфе-

рам за исключением организации муниципального управ-

ления. В экономическом развитии и организации муници-

пального управления лидирует город Абакан. Орджони-

кидзевский район показал себя лучше других районов в 

сфере организации муниципального управления, культу-

ры, физкультуры и спорта. Таштыпский район отличился 

в жилищном строительстве и дошкольном образовании. 

Абакан 

— 99% от числа многоквартирных жилых домов запол-

нили электронные технические паспорта для участия в 

муниципальной программе капитального ремонта поме-

щений общего пользования 

В ближайшие дни министерство регионального развития 

РХ представит в Управление коммунального хозяйства и 

транспорта модель будущей программы. В срок до 10 ок-

тября будет проведена работа по определению очередно-

сти каждого абаканского МКД в проведении капитально-

го ремонта на ближайшие 30 лет. Как уже сообщалось, 

управляющие компании, обслуживающие жилищный 

фонд г. Абакана, должны были представить технические 

характеристики на каждый МКД с учетом изношенности 

здания и его коммуникаций. От того, насколько точно 

определены все параметры помещений общего пользова-

ния жилого дома, зависит срочность проведения капи-

тального ремонта. Муниципальная программа должна 

быть готова и направлена региональному оператору в ли-

це минрегионразвития РХ для включения в региональную 

электронную программу капитального ремонта много-

квартирных жилых домов Хакасии до 2043 года. 

Алтайский край 

— Представители местной власти повысили свою ква-

лификацию в классическом университете 

48 глав и депутатов сельских поселений из 23 районов 

края и Барнаула прошли обучение по программе «Орга-

низационно-правовые основы местного самоуправления» 

в Центре повышения квалификации и переподготовки 

муниципальных и государственных служащих классиче-

ского университета, сообщает пресс-служба АлтГУ. Сто-

ит отметить, что большая часть депутатов и глав сельских 

поселений были избраны в нынешнем или прошлом году 

и пока не обладают значительным опытом и знаниями в 

управлении муниципалитетом. Перед слушателями вы-

ступили действующие практики: представители различ-

ных управлений и департаментов Администрации Алтай-

ского края. В рамках проведенных занятий эксперты рас-

сказали собравшимся об актуальных аспектах управления 

ЖКХ, имуществом, бюджетом муниципалитета, принятия 

муниципальных правовых актов и взаимодействия с орга-

нами прокуратуры. По итогам работы слушателям были 

вручены сертификаты об успешном окончании курсов 

повышения квалификации. «Много интересных моментов 

было раскрыто по вопросам ЖКХ, земельного законода-

тельства, особенно ценной для нас стала информация о 

принципах формирования, расходования бюджета сель-

ского поселения и отчет за него перед контролирующими 

органами, согласно Федеральному закону №131. Полу-

ченные знания нам обязательно пригодятся в нашей даль-

нейшей работе», — отметили представители Курьинского 

района Сергей Ларионов и Александр Сенчуков. 

Барнаул 

— В городе планируется ввести электронные проездные 

В столице Алтайского края могут появиться электронные 

проездные. Власти Барнаула изучают возможность вне-

дрения технологии автоматизированной системы оплаты 

проезда в общественном транспорте города. Изучается 

опыт других городов России, различные предложения от 

разработчиков. «Главный критерий выбора автоматизиро-

ванной системы оплаты проезда в городском пассажир-

ском транспорте – оптимальное соотношение цены и ка-

чества, возможность учета пассажиропотока, удобство 

для пассажиров», — заявил глава города Игорь Савинцев. 

Одну из разработок представила компания «Штрих-М 

Новосибирск». Ее фискальная техника уже используется в 

Липецке, Вологде, Москве. В качестве средства оплаты 

используется – электронная карточка, которая приклады-

вается к ридеру, считывающему информацию. Система 

позволяет точно учитывать поток пассажиров и его на-

грузку на транспорт в течение дня. Она поможет соста-

вить оптимальное расписание движения транспорта. По 

словам директора МУП «Горэлектротранс» Александра 

Семыкина, параллельно изучаются автоматизированные 

системы других разработчиков, чтобы выбрать наиболее 

оптимальную для Барнаула. 

Забайкальский край 

Чита 

— Аренда муниципального имущества увеличится 

По официальным данным, индекс потребительских цен в 

2014 году составит 105%, в 2015 году — 104,5%, в 2016 

году — 104,3%. В связи с этим на думском заседании де-

путаты поддержали предложение администрации Читы: 
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произвести увеличение базового размера арендной платы 

за 1 квадратный метр общей площади в месяц. Соответст-

венно, если в 2013 году на основании решения Думы го-

родского округа арендная плата составляет 145 руб. за 

один квадратный метр, в 2014 году при умножении этой 

суммы на 105% (индекс потребительских цен, прогнози-

руемый на 2014 год), — арендная плата за один квадрат-

ный метр составит 152 рубля 25 копеек. — Стоит под-

черкнуть: у коммерсантов арендная плата значительно 

выше, нередко – в полтора, два раза, — говорит депутат 

Наталья Лукьянова. — Тем более, мы руководствовались 

объективными требованиями экономики, рамками индек-

са потребительских цен, не более. Такое решение прини-

маем ежегодно. 

Красноярский край 

— Перед главами муниципальных образований стоит за-

дача лично контролировать на территориях решение 

задач государственной важности 

Полномочный представитель Губернатора Красноярского 

края Юрий Захаринский и министр строительства и архи-

тектуры края Владимир Цапалин совместно с исполняю-

щим полномочия главы города Лесосибирска Зинуром 

Гимальтдиновым и главой администрации города Андре-

ем Хохряковым посетили ряд социальных объектов Лесо-

сибирска. Особую значимость для города имеет строи-

тельство Физкультурно-оздоровительного комплекса с 

бассейном – первого сооружения такого уровня в Прие-

нисейском округе. Строительство осуществляется в рам-

ках целевой программы «Развитие физической культуры 

и спорта в Красноярском края на 2011-2013 годы». После 

ввода в эксплуатацию здесь будут проводиться и уроки 

физкультуры, в том числе с возможностью обучения пла-

ванью, и спортивные мероприятия муниципального и 

краевого уровней. Полпред Губернатора края и министр 

оценили ход строительно-монтажных работ. Во время 

рабочей поездки В.Цапалин и Ю.Захаринский посетили 

90-квартирный дом в 7-м микрорайоне города, в котором 

недавно отметили новоселье лесосибирцы, переехавшие 

из ветхого аварийного жилья. Министр и полпред оцени-

ли качество строительных работ, побывали в нескольких 

квартирах и побеседовали с жильцами, получившими жи-

лье в сентябре этого года. На вопрос о качестве квартир 

жильцы единодушно ответили, что довольны новым 

жильѐм. Также министр и полпред побывали на строи-

тельной площадке нового жилого дома по улице Тухачев-

ского. На совещании министра строительства и архитек-

туры края и полномочного представителя Губернатора 

края главы муниципальных образований Приенисейского 

округа отчитались о ходе работы по реализации регио-

нальной адресной программы «Переселение граждан из 

аварийного жилищного фонда в Красноярском крае», а 

также о работе, проводимой по выделению земельных 

участков многодетным гражданам. В совещании приняли 

участие руководители строительных фирм и предприятий 

Приенисейского округа. В.Цапалин отметил, что к 1 янва-

ря 2017 года аварийный фонд жилья в крае и в муници-

пальных образованиях округа, зарегистрированный по 

состоянию на 1 января 2012 года, должен быть полностью 

ликвидирован. «Перед краем стоит задача предоставить 

гражданам современное комфортное жилье, и мы это сде-

лаем», — сказал министр. Ю.Захаринский отметил высо-

кую значимость рассматриваемых на совещании вопро-

сов. «Эти вопросы должны быть под личным контролем 

глав муниципальных образований. Мы с полной ответст-

венностью должны отнестись к государственным задачам, 

поставленным Президентом России и Губернатором 

Красноярского края», — сказал полпред Губернатора. 

Ачинск 

— В муниципалитете растѐт заработная плата учите-

лей 

Об этом сообщила на заседании Общественного совета 

при Главе города Ачинска Галина Кирсанова, начальник 

управления экономического развития и планирования 

Администрации города. Средняя заработная плата педа-

гогических работников образовательных учреждений об-

щего образования Ачинска за 9 месяцев 2013 года увели-

чилась на 39%. По состоянию на сентябрь 2013 она со-

ставляет более 25 тыс. руб. Этот показатель сравнивается 

со средней заработной платой по экономике Красноярско-

го края, которая на начало года составила свыше 26 тыс. 

руб. Показатель берется без учета северных территорий. 

К концу года планируется увеличение заработной платы 

до 27 тыс. руб. Еще на 5,5% увеличена заработная плата с 

1 октября текущего года всем работникам бюджетной 

сферы края и города. Глава Ачинска Илай Ахметов рас-

порядился представить анализ заработной платы по от-

дельным категориям работников по итогам 2013 года. 

Ставропольский край 

Ставрополь 

— Андрей Джатдоев: приборы учета нужны для того, 

чтобы население имело возможность экономить на ком-

мунальных ресурсах 

На заседании администрации города Ставрополя рас-

смотрен ход реализации программы «Поэтапный переход 

на отпуск коммунальных ресурсов потребителям в соот-

ветствии с показаниями коллективных (общедомовых) 

приборов учета в городе Ставрополе на 2012-2014 годы». 

Данная Программа включает в себя мероприятия по уста-

новке общедомовых приборов учета тепловой и электри-

ческой энергии, горячей и холодной воды в многоквар-

тирных домах краевого центра. Ее реализация даст воз-

можность зафиксировать реально потребленные объемы 

коммунальных ресурсов и привести в соответствие уро-

вень платежей. — Смысл этой колоссальной работы в 

том, чтобы затраты жителей на оплату коммуналки после 

установки общедомового счетчика стали меньше, — про-

комментировал глава администрации А.Джатдоев. – Это 

— основная цель. Установка общедомовых счетчиков 

обеспечит эффективность использования коммунальных 

ресурсов, создаст действенный механизм стимулирования 

энергосбережения, а в конечном счете, поднимет качество 

реформирования жилищно-коммунального хозяйства го-

рода. Важно, что оперативный контроль потребления 

коммунальных ресурсов позволит выявить многоквартир-

ные дома со сверхнормативными потерями и принять не-

отложные меры для их устранения. Помогут счетчики и 

более точно производить регулировку гидравлического 

режима тепловых систем. Администрацией города Став-

рополя утвержден порядок предоставления субсидий то-

вариществам собственников жилья, жилищным, жилищ-

но-строительным кооперативам или иным специализиро-

ванным потребительским кооперативам, управляющим 

организациям на установку общедомовых приборов уче-

та. К сожалению, субсидиями не смогут воспользоваться 

жители многоквартирных домов, находящихся в непо-

средственном управлении, так как у данных домов нет 

общего банковского расчетного счета. Таким домам ре-

сурсоснабжающие организации устанавливали общедо-
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мовые приборы учета с предоставлением рассрочки сро-

ком на 1,5 года. В 2013 году в Ставрополе подлежали ос-

нащению коллективными приборами учета 364 много-

квартирных дома. На сегодняшний день эта задача прак-

тически выполнена. 

Хабаровский край 

Комсомольск-на-Амуре 

— Депутаты городской Думы приняли решение о созда-

нии муниципального дорожного фонда 

Прошло очередное заседание Комсомольской-на-Амуре 

городской Думы. Повестка дня была насыщенной. В ча-

стности депутаты рассмотрели вопросы о создании муни-

ципального дорожного фонда, о налоговых льготах на 

2014 год, о значениях корректирующего коэффициента 

базовой доходности для налогоплательщиков единого 

налога на вмененный доход на 2014 год. Одним из важ-

нейших вопросов, которому местные парламентарии уди-

ли серьѐзное внимание, было создание муниципального 

дорожного фонда. Он сформирован для использования в 

целях финансового обеспечения дорожной деятельности в 

отношении автомобильных дорог общего пользования 

местного значения, а также капитального ремонта и ре-

монта дворовых территорий многоквартирных домов. 

Доходы дорожного фонда будут формироваться за счет 

остатка бюджетных ассигнований на 1 января очередного 

финансового года, акцизов на автомобильный бензин, 

поступлений в местный бюджет от платы в счет возмеще-

ния вреда, причиняемого автомобильным дорогам общего 

пользования местного значения транспортными средст-

вами, осуществляющими перевозки тяжеловесных и 

крупногабаритных грузов, а также транспортного налога, 

взимаемого на территории города. Средства фонда имеют 

целевое назначение. Они пойдут на проектирование, 

строительство, ремонт и реконструкцию автомобильных 

дорог, капитальный и текущий ремонт дворовых террито-

рий. Администрация будет ежегодно публиковать в сред-

ствах массовой информации отчет о расходовании 

средств. Фонд начнет работать с 1 января 2014 года. Кро-

ме этого законодатели города Юности утвердили пере-

чень категорий лиц и организаций, освобождаемых от 

земельного налога в 2014 году. В него вошли органы ме-

стного самоуправления Комсомольска-на-Амуре в отно-

шении земельных участков, предоставленных им для вы-

полнения возложенных на них функций, садоводческие 

некоммерческие объединения граждан в отношении пре-

доставленных им земельных участков общего пользова-

ния при условии направления высвобождаемых средств 

на землеустройство, организацию территории садоводче-

ских товариществ, инженерное обеспечение. Также льго-

ты предоставлены гражданам, имеющие трех и более де-

тей, в отношении земельных участков, предоставленных 

им в собственность для осуществления индивидуального 

жилищного строительства. Эта категория граждан осво-

бождается от уплаты земельного налога в течение трех 

лет с момента представления земельного участка. В пере-

чень льготников входят и Герои Советского Союза, Герои 

Российской Федерации, полные кавалеры ордена Славы, 

инвалиды, ветераны и инвалиды Великой Отечественной 

войны и боевых действий. На прошедшем заседании де-

путаты городской Думы решили применять в 2014 году 

корректирующий коэффициент базовой доходности, учи-

тывающий совокупность особенностей ведения предпри-

нимательской деятельности при налогообложении в виде 

единого налога на вмененный доход в отношении всех 

видов предпринимательской деятельности (К2), в значе-

ниях, установленных на уровне 2008 года. 

Хабаровск 

— Новая уникальная технология производства асфальта 

будет применяться в муниципалитете 

Ее разработали китайские ученые. Дорожное покрытие 

абсолютно не боится даже аномальных уличных темпера-

тур – сильного мороза или жары, является более эластич-

ным и выдерживает гораздо большую массу автомобиля, 

чем обычный асфальт. Кроме того, полотно дороги мень-

ше трескается, обладает повышенными водоотталкиваю-

щими свойствами. Как объяснил представитель строи-

тельной корпорации провинции Хэйлунцзян Юй Хун Вэй, 

приехавший в Хабаровск для внедрения разработки, весь 

секрет в специальной добавке, которая на заводе засыпа-

ется в готовую асфальтовую смесь. При этом никакого 

специального оборудования для этого не требуется, и 

время изготовления асфальта практически не изменяется, 

а стоимость его производства повышается незначительно. 

Укладкой дорожного полотна займутся российские спе-

циалисты, а представители Китайской Народной Респуб-

лики будут контролировать процесс. Подобная техноло-

гия производства асфальта разработана и используется 

уже более 10 лет в Харбине – городе, по своим климати-

ческим условиям не отличающемся от Хабаровска. Там 

она себя очень хорошо зарекомендовала. 150 килограм-

мов добавки, которой хватит для укладки тысячи квад-

ратных метров асфальта, краевому центру было безвоз-

мездно предоставлено по личному распоряжению мэра 

Харбина. По словам заместителя мэра Хабаровска по ме-

ждународным и внешнеэкономическим связям Александ-

ра Александрова, подобная инициатива властей города-

побратима продиктована желанием помочь дальневосточ-

ной столице справиться с последствиями наводнения. 

Если новая технология зарекомендует себя с положитель-

ной стороны, хабаровские дорожники начнут закупать 

добавку в Китае. 

Амурская область 

Благовещенск 

— Город не будет расти ввысь: представлены первые 

наработки по новому генплану муниципалитета 

Благовещенск будет расти вширь, а не ввысь, а количест-

во жителей в областном центре Приамурья к 2032 году 

увеличится всего на 10 тыс. человек. Сегодня на заседа-

нии комитета по экономике Благовещенской думы были 

представлены первые наработки по новому генплану го-

рода. Работа над генпланом идет с 2011 года. В июле 

2013-го за дело взялись проектировщики, несколько дней 

назад они направили в городскую администрацию первые 

наработки. Специалисты предлагают Благовещенску два 

пути развития. — Первый путь — экстенсивный. Он 

предполагает, что в центре города останется малоэтажная 

застройка, строительство будет вестись на свободных 

территориях. Город будет расти вширь, запланировано 

присоединение Чигиринских земель. Второй вариант — 

так называемый компактный город, предполагающий бо-

лее плотную застройку, — рассказала начальник отдела 

территориального планирования благовещенского управ-

ления архитектуры и градостроительства Анна Хицунова. 

Согласно новому генплану, количество жителей Благове-

щенска практически не вырастет при любом из этих вари-

антов развития. По самым оптимистичным прогнозам к 

2032 году в областном центре будет проживать около 246 

тыс. человек. — Город прибавит немногим больше, чем 
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10 с небольшим тысяч человек. О бурном развитии города 

речи не идет: в обоих вариантах нет строительства в сто-

рону Заречного, нет многоэтажной плотной застройки. 

Все, что предлагается застраивать, — те места, где у нас 

стоит неблагоустроенный жилой фонд, и Чигиринские 

поля, — высказался председатель комитета по экономике, 

собственности и ЖКХ гордумы Александр Сакания. Пер-

вые наработки по генплану депутаты рассмотрят полным 

составом на октябрьском заседании гордумы. Утвержде-

ние генплана запланировано на июль 2014 года. 

Астраханская область 

Астрахань 

— В муниципалитете намерены внедрить систему мар-

шрутного ориентирования 

Уже весной текущего года Астрахань может приступить к 

реализации проекта маршрутного ориентирования. Как 

сообщили в управлении пресс-службы и информации ад-

министрации губернатора Астраханской области, такие 

рекомендации мэру областного центра дал глава региона 

Александр Жилкин. Кроме того, рекомендации активно 

подключаться к проекту получили и муниципалитеты. В 

рамках проекта будет осуществляться изготовление до-

рожных указателей в помощь водителям и пешеходам, их 

монтаж и постоянное обслуживание. По мнению участни-

ков комиссии по обеспечению безопасности дорожного 

движения Астраханской области, которая накануне рас-

смотрела данный проект, установка необходимого коли-

чества дорожных знаков поможет улучшить ситуацию на 

дорогах. Как сообщил на заседании комиссии эксперт 

Михаил Корейша, в настоящее время далеко не все до-

рожные знаки в городе выглядят соответствующим обра-

зом. Не хватает около 380 указателей, те, что имеются, 

зачастую повреждены или разрисованы — следствие от-

сутствия системы обслуживания. Работать по проекту 

маршрутного ориентирования, реализация которого по-

может создать систему дорожных указателей, хорошо 

просматриваемых, ясно читаемых, выполненных в еди-

ном, регламентированном правилами дорожного движе-

ния, стиле, эксперт предлагает в рамках частно-

государственного партнѐрства. Объѐмы финансирования 

пока не озвучены, но уже известно, что стоимость изго-

товления знака варьируется от 25 до 30 тыс. руб., а его 

монтаж — от 3 до 5 тыс. руб. в зависимости от региона. 

Такие системы маршрутного ориентирования уже рабо-

тают в Москве, Санкт-Петербурге, Казани, Нижнем Нов-

городе и ещѐ нескольких российских городах. На заседа-

нии также были озвучены замечания УГИБДД по обору-

дованию дорог вблизи учебных заведений. Претензии по 

разметке, знакам и ограждениям получили 42 учебных 

заведения, больше всего в Астрахани, Ахтубинском и 

Володарском районах. Всего, по данным ГИБДД, в январе 

— августе в Астраханской области на 7% возросло коли-

чество ДТП. В результате дорожных аварий пострадало 

почти 1,5 тыс. человек, 109 из них погибли, в том числе 

семеро детей. 

Владимирская область 

Владимир 

— Городской Совет усиливает контроль за деятельно-

стью МУПов 

Владимирский центральный рынок должен работать в 

интересах горожан и не снижать объемы отчислений в 

городской бюджет, — об этом говорили депутаты на со-

вместном заседании комитета по бюджетной и налоговой 

политике и комитета по экономической и промышленной 

политике, развитию предпринимательства и потребитель-

ского рынка Владимирского городского совета. Еще в 

сентябре Совет намеревался рассмотреть результаты про-

верки МУП «Владимирский центральный рынок». Речь 

идет о муниципальном предприятии, коммерческая дея-

тельность которого ориентирована на интересы горожан. 

То есть рынок должен радовать их доступными ценами 

при большом ассортименте. Депутаты интересовались, 

как он пополняет бюджет полновесными рублями, а его 

руководство ищет новые источники увеличения доходной 

части. Однако по обращению администрации города во-

прос был снят. Вопрос был вновь поставлен в повестку 

заседания, но не вызвал интереса у представителей мэрии. 

Ни один из руководителей профильного ведомства не 

пришел на заседание, несмотря на то, что приглашения 

были высланы заранее. Тем не менее, вопрос был изучен 

тщательно. Василий Тарарев, заведующий отделом фи-

нансового контроля, подробно доложил об основных на-

рушениях, выявленных в ходе проверки. Список был на-

столько значительным, что у некоторых депутатов воз-

никло ощущение знакомства с уголовным делом. Основ-

ные показатели деятельности рынка выглядят пессими-

стично. Например, в прошлом году выручка МУП соста-

вила 41,7 млн руб. Годом раньше было на 10 млн больше. 

В бюджет города из чистой прибыли рынок перечислил 

588,7 тыс. руб. Проверяющие уверены, что сумма могла 

быть весомее. Ведь, по их оценкам, предприятие вело 

весьма вольную и не всегда экономически обоснованную 

хозяйственную деятельность. В.Тарарев обратил внима-

ние на дисбаланс между объемом фонда потребления и 

фонда накопления. Руководство предприятия произвело 

почти в два раза больше трат из фонда потребления. В 

тоже время, на производственное развитие предприятия 

выделено в два раза меньше средств, чем ранее. Чтобы 

провести подобную «рокировку», были внесены измене-

ния в уставную деятельность. Причем, куда утекали день-

ги, проверяющие увидели весьма четко: в затратах про-

шлого года расходы на оплату труда занимают чуть более 

трети – 35,4%. Вот только приятные бонусы и поощрения 

получал небольшой круг работников. Например, директор 

рынка сам себе выдал займ – полмиллиона рублей. Еще 

300 тыс. руб. получил главный бухгалтер предприятия. С 

удивлением депутаты узнали, что жена директора полу-

чила неплохой материнский капитал от супруга-

работодателя – 50 тыс. руб. При этом, остальным сотруд-

ницам при рождении ребенка начисляли значительно 

меньшие суммы. Много вопросов вызвала хозяйственная 

деятельность руководства рынка, которая, по сути, све-

лась к предоставлению услуг по аренде помещений. Но и 

тут применялся избирательный подход. Например, прове-

ряющие обнаружили, что МУП без согласования с собст-

венником заключал договоры аренды помещений, при-

чем, среди них были и так называемые «договоры хране-

ния товаров». Но в реальности по ним передавались в 

аренду помещения. В.Тарарев поделился сомнениями 

проверяющих и по факту проведения благоустройства 

территории рынка. Признаки этих работ не были обнару-

жены, однако затраты на чистые и ровные газоны были 

учтены и вычтены из прибыли на сумму 123,5 тыс. руб. 

По результатам проверки был сделан вывод о том, что 

собственник имущества рынка не получил доход по ито-

гам прошлого года на сумму 2,8 млн руб. Результаты ра-

боты специалистов отдела финансового контроля Совета 

стали известны и депутатам, и представителям админист-
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рации города еще 6 сентября. Глава города Сергей Саха-

ров отметил, что за прошедший месяц радикально на 

рынке не изменилось ничего: директор и главный бухгал-

тер, несмотря на обилие найденных нарушений, продол-

жают работать. Он аргументировал свою позицию сле-

дующим образом: «Изменения в Устав предприятия были 

приняты без депутатского внимания. Согласно дейст-

вующему законодательству, УМИ может принять одоб-

рить поправки, но не в ущерб жителей Владимира. Здесь 

звучало достаточно фактов, чтобы завтра же директор 

рынка не работал на своем месте. В этой связи есть посыл 

мэрии, чтобы это было сделано сразу, без ожидания воз-

бужденного или нет уголовного дела. Это — принципи-

альная позиция депутата, который имеет совесть и любо-

го горожанина». Глава города напомнил, что рассматри-

вается не вопрос распоряжения личным имуществом. 

Речь идет о собственности города. И доходы от ее исполь-

зования падают. Если в прошлом году показатели прибы-

ли снизились на 11 млн руб., то за первое полугодие ны-

нешнего года уже на семь миллионов рублей. — Это 

факт! – отметил С.Сахаров. — Мы управляем муници-

пальным имуществом и наше дело оценить эффектив-

ность этого процесса. Даже невооружѐнным глазом мож-

но увидеть: эффективно работает тут собственник или 

ворует себе на карман. Депутат Лариса Горячева призвала 

коллег к действию. Не откладывать еще раз рассмотрения 

вопроса, дожидаясь пояснений от администрации, а реко-

мендовать отстранить руководителей от занимаемой 

должности. Решение будет носить рекомендательный ха-

рактер, подчеркнула она. Заместитель председателя коми-

тета по бюджетной и налоговой политике Сергей Марты-

нов уверен, что на рынке «не все спокойно»: решение о 

возбуждении уголовного случая по факту проверки при-

мут правоохранительные органы. Но, уверен он, факты 

нарушений явные и необходимо ставить вопрос о соот-

ветствии занимаемым должностям первых лиц МУПа. 

Депутат Кирилл Ковалев хотел бы четко уяснить, сколько 

средств потратил Владимирский центральный рынок на 

выполнение социальных функций, но отвечать на этот 

вопрос было некому. Депутаты, подводя итог обсужде-

ния, рекомендовали администрации города усилить кон-

троль за деятельностью структурных подразделений, ко-

торые контролируют работу МУПов в принципе и рынка, 

в частности, рассмотреть вопрос о соответствии занимае-

мым должностям директора и главного бухгалтера рынка. 

Также даны рекомендации привести устав предприятия в 

соответствии с нормами федерального законодательства, 

а норматив отчислений от прибыли в бюджет города по-

высить до 70%. 

Волгоградская область 

— Генпланы развития территорий появятся у всех посе-

лений области до конца года 

В Волгоградской области продолжается работа по обес-

печению территорий региона главными градостроитель-

ными документами. Как сообщили в пресс-службе главы 

и правительства региона, на сегодняшний день все 32 му-

ниципальных района области уже обеспечены схемами 

территориального планирования, генпланы имеют все 

шесть городских округов, 23 городских и 56 сельских по-

селений. В оставшихся муниципалитетах завершается 

первый этап подготовки документации, в ходе которого 

специалисты собирали необходимые исходные данные, в 

том числе, по объектам местного и регионального значе-

ния, водоохранным и природоохранным зонам. Были 

также сделаны предложения по трассировке инженерных 

коммуникаций, размещению школ, детских садов, объек-

тов хозяйственной деятельности, установлению границ 

населенных пунктов. Следующий этап — анализ собран-

ной информации и составление карт комплексного разви-

тия, на основе которых и будет формироваться генплан. 

До конца текущего года его разработают для всех остав-

шихся шести городских поселений и 310 сельских. Таким 

образом, регион в полном объеме обеспечит все свои тер-

ритории необходимой градостроительной документацией. 

Отсутствие главного градостроительного документа у 

подавляющего большинства территорий области сильно 

осложняло привлечение инвестиций, работу по открытию 

новых предприятий, строительству инженерной инфра-

структуры, возведению производственных и прочих объ-

ектов. Для решения проблемы была принята целевая про-

грамма, которая предусматривает поддержку муниципа-

литетов в части подготовки градостроительной докумен-

тации. Так, за счет бюджетных средств до конца текущего 

года генпланами будут обеспечены 316 территорий. На 

эти цели выделены областные средства в размере 40 млн 

руб. 

Вологодская область 

— В регионе растет число жалоб на нарушения в сфере 

ЖКХ 

Об этом рассказали на пресс-конференции в Вологде спе-

циалисты регионального управления федеральной анти-

монопольной службы. Представители антимонопольного 

органа рассказали о самих распространенных нарушениях 

управляющих компаний: неправомерное ограничение 

подачи энергоснабжения (тепло-, водо-, газо-, электро-) 

гражданам; установление экономически необоснованных 

тарифов; выставление не предусмотренных законодатель-

ством счетов потребителям услуг; необоснованный отказ, 

уклонение сетевой организации от заключения договора 

на технологическое присоединение энергопринимающих 

устройств к сетям для индивидуального жилищного 

строительства (или его неисполнение); отказ в выдаче 

технической документации. Сотрудники УФАС также 

напомнили, что если управляющая компания не справля-

ется со своими обязанностями, граждане могут выбрать 

другую компанию или создать ТСЖ. В свою очередь, ра-

нее действовавшая компания не вправе препятствовать 

этому процессу. 

Иркутская область 

Братск 

— Профилактика заболеваний поможет сберечь здоро-

вье братчан 

В целях формирования здорового образа жизни, обеспе-

чения единой политики первичной профилактики заболе-

ваний горожан утверждена ведомственная целевая про-

грамма. Как отмечают специалисты, на показатели забо-

леваемости по Братску, в том числе, влияют: низкая при-

верженность населения к здоровому образу жизни, низкая 

ответственность населения за собственное здоровье, отка-

зы от посещения смотровых кабинетов и от приглашения 

на диспансерный осмотр к участковому врачу. В структу-

ре смертности населения в 2012 году по-прежнему лиди-

руют болезни от сердечно-сосудистых заболеваний, далее 

в убывающем порядке следуют новообразования, травмы 

и отравления. Для организации системного подхода обес-

печения единой политики первичной профилактики забо-

леваний горожан была принята программа. Основной за-
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дачей которой является формирование здорового образа 

жизни, воздействие на факторы риска. Мероприятия про-

граммы направлены на совершенствование деятельности 

Центров здоровья, на раннее выявление заболеваний и 

другое. Большая роль в этой работе отводится учрежде-

ниям здравоохранения. Планируется привлекать населе-

ние Братска к обучению методам профилактики при раз-

личных заболеваниях посредством проведения городских 

конференций, семинаров и нозологически обучающих 

школ. Кроме того, будет организовано обучение специа-

листов, занимающихся вопросами профилактики, мето-

дам и навыкам проведения профилактических мероприя-

тий. Дошкольные образовательные учреждения Братска 

планируют снабдить дезинфекционными камерами для 

обработки комплектов постельных принадлежностей. За-

планировано изготовление и демонстрация на телевиде-

нии и в общественных местах социальных роликов по 

профилактике социально значимых заболеваний и заболе-

ваний, представляющих опасность для окружающих. На-

пример, демонстрация роликов по профилактике туберку-

леза, ВИЧ-инфекции, по отказу от алкоголя и курения уже 

организована. На протяжении последнего месяца на девя-

ти мониторах в четырех крупных торговых центрах горо-

да осуществлялась их трансляция. 

Иркутск 

— Административные комиссии – на контроле соблюде-

ния порядка в городе 

Всего за 9 месяцев 2013 года административная комиссия 

Свердловского округа рассмотрела 4718 материалов об 

административных правонарушениях, по ним вынесено 

наказаний в виде предупреждения – 1811, в виде штрафа 

– 2907. В сравнении с 9 месяцами 2012 года число рас-

смотренных дел увеличилось на 515. По словам сотруд-

ников административной комиссии, это связано с более 

активной совместной работой отдела коммунального хо-

зяйства Свердловского округа, комитета по потребитель-

скому рынку администрации Иркутска и подразделений 

УМВД РФ по Иркутской области. Одна из оставляющих 

работы административной комиссии – проведение рейдов 

по вопросам, входящим в ее компетенцию. Было проведе-

но 18 рейдов по стихийным несанкционированным торго-

вым точкам, частному сектору. Специалисты обращают 

внимание жителей на соблюдение чистоты и порядка на 

территории города. Главная задача комиссии — выявле-

ние и пресечению правонарушений, ответственность за 

которые предусмотрена законами Иркутской области. 

Кировская область 

— Жители смогут дать оценку эффективности дея-

тельности руководителей 

В соответствии с Указом Президента с 1 января 2014 года 

на территории всех субъектов Российской Федерации бу-

дет проводиться оценка населением эффективности дея-

тельности руководителей органов местного самоуправле-

ния, областных и муниципальных предприятий и учреж-

дений. Постановлением Правительства РФ предусмотрено 

проведение с 1 января 2014 года на территории всех субъ-

ектов Российской Федерации оценки населением эффек-

тивности деятельности руководителей органов местного 

самоуправления, унитарных предприятий и учреждений, 

действующих на региональном и муниципальном уров-

нях, акционерных обществ, контрольный пакет акций ко-

торых находится в региональной либо муниципальной 

собственности, осуществляющих оказание услуг населе-

нию. Оценка будет осуществляться посредством опросов 

населения с применением IT-технологий по следующим 

направлениям: 1. организация транспортного обслужива-

ния в муниципальном образовании; 2. качество автомо-

бильных дорог в муниципальном образовании; 3. жилищ-

но-коммунальные услуги: уровень организации тепло-

снабжения (снабжения населения топливом), водоснаб-

жения (водоотведения), электроснабжения, газоснабже-

ния. Сейчас на главной странице сайта Правительства 

Кировской области размещена форма опроса, где каждый 

желающий может выразить мнение и дать оценку дея-

тельности вышеуказанных руководителей в своѐм муни-

ципальном образовании. Пока опрос работает в тестовом 

режиме, с 1 января 2014 года он будет действовать офи-

циально. Итоги опросов будут подведены до 1 мая 2014 

года и размещены на официальном сайте Правительства 

Кировской области и на официальных сайтах муници-

пальных образований, сообщают в департаменте эконо-

мического развития. 

Липецкая область 

— Пути модернизации ЖКХ обсудили в администрации 

региона 

Модернизация жилищно-коммунального хозяйства ре-

гиона, обеспечение доступности жилья для населения и 

развитие рынка арендного жилья – такие вопросы были 

включены в повестку заседания комиссии по экономиче-

скому развитию и модернизации Липецкой области, кото-

рое провел и.о. главы администрации региона Юрий Бож-

ко, сообщает пресс-служба обладминистрации. В своем 

докладе начальник управления ЖКХ Липецкой области 

Александр Храбрых обозначил приоритетные задачи по 

модернизации отрасли на ближайшее время. В первую 

очередь, предстоит создать новую систему проведения 

капитального ремонта в многоквартирных домах. В по-

следние годы капитальный ремонт МКД проводился на 

условиях софинансирования из Фонда содействия рефор-

мированию ЖКХ, областного бюджета и собственников. 

С 2014 года вопросами капитального ремонта будут за-

ниматься только собственники жилья. По мнению 

А.Храбрых, переход на новую систему позволит упорядо-

чить проведение капитального ремонта МКД, приведет к 

появлению предприятий, способных выполнить все виды 

работ на объекте. Кроме того, важным шагом в реформи-

ровании жилищно-коммунального хозяйства станет вхо-

ждение Липецкой области в 2014 году в государственную 

информационную систему жилищно-коммунального хо-

зяйства (ГИС ЖКХ). Соответствующее соглашение в ию-

не этого года подписал глава региона Олег Королев. В 

рамках проекта будет создан единый информационный 

ресурс, пользователями которого станут и граждане, и 

госорганы, и управляющие компании. Система позволит 

осуществлять контроль формирования тарифов, их при-

менения, вести мониторинг состояния коммунального 

комплекса, контролировать основные показатели качества 

предоставляемых жилищно-коммунальных услуг. «Вне-

дрение системы позволит сделать понятными и открыты-

ми отношения между поставщиками коммунальных услуг 

и потребителями. Думаю, что это повлечет положитель-

ные изменения для всей сферы жилищно-коммунального 

хозяйства, а значит, и для жителей региона», — подчерк-

нул и.о. главы администрации региона Ю.Божко. Доступ-

ность жилья — еще один вопрос, который обсуждался на 

заседании комиссии. Начальник управления строительст-

ва и архитектуры Липецкой области Владимир Тучков 

отметил, что по итогам девяти месяцев 2013 года в облас-
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ти построено и введено в эксплуатацию почти 458 тыс. кв. 

м жилья, что составило 105% к аналогичному периоду 

2012 года. В том числе, 338 тыс. кв. м или 74% от всего 

объема – это жилье эконом-класса. В регионе действует 

ряд программ, по которым жители региона могут полу-

чать социальные выплаты на улучшение жилищных усло-

вий. В настоящее время участниками подобных программ 

являются более пяти тысяч семей. В 2013 году 489 семей 

уже получили выплаты на сумму почти в 292 млн руб. До 

конца года будет приобретено жилье для сирот – выпуск-

ников детских домов. В этом году из областного бюджета 

на эти цели выделено более ста миллионов рублей и еще 

около 56 млн руб. — из федерального. Ю.Божко дал по-

ручение управлению строительства и архитектуры рас-

смотреть варианты возведения доступного по цене жилья 

и дать предложения по созданию в регионе рынка аренд-

ного жилья. «Строительство таких домов под аренду по-

зволило бы обеспечить жильем тех, кому покупка кварти-

ры не по карману, а значит, отчасти решило одну из ост-

рейших социальных проблем», — подвел итог встречи 

и.о. главы администрации Липецкой области Ю.Божко. 

Магаданская область 

Магадан 

— В областном центре появится детский сад, оборудо-

ванный по технологии «Умный дом» 

Через несколько месяцев дошкольное учреждение под 

номером 50 станет самым современным в Магадане. Ка-

питальный ремонт в детском саду ведут уже 6 месяцев. 

Темпы работ ускорили, чтобы сдать объект до Нового 

года. Предварительное название детского сада – «Элек-

троник». Он должен стать одним из самых инновацион-

ных. В первую очередь нововведения коснуться системы 

энерго- и теплосбережения. По словам генерального ди-

ректора ОАО «МагаданпромстройНИИпроект» Олега 

Прошкина, комфортная температура в помещениях будет 

поддерживаться круглогодично. Система подогрева по-

зволит сберегать тепло даже в период отключения цен-

трального отопления. В помещениях установят бойлеры. 

Готовить еду будут на кухне, оснащенной последними 

современными новинками. Но и это еще не все. Внутри 

помещение будет оснащено по системе «Умный дом». 

Туалетные комнаты оборудуют смесителями с фотоэле-

ментами и датчиками движения. В группах появится ав-

тономная система обогрева. Детский сад, которому смело 

можно будет присвоить пять звезд, потребовал серьезных 

финансовых затрат. Необычным станет и фасад здания. 

Его обошьют специальными панелями с наполнителем, 

который позволит сохранять тепло. 

Московская область 

— Генпланы городов Подмосковья планируют разрабо-

тать до конца 2014 года 

Генеральные планы всех городов и поселений Москов-

ской области должны быть разработаны до конца 2014 

года, сообщил во вторник начальник главного управления 

архитектуры и градостроительства региона Алексей Во-

ронцов. «Стоит задача до 31 декабря 2014 года завершить 

работы по разработке генпланов городов и населенных 

пунктов. Порядка 347 генеральных планов должно быть 

разработано», — заявил А.Воронцов. Он пояснил, что 

проекты всех этих генпланов уже заказаны, подрядчики 

определены. «Мы уже ведем рассмотрение этих материа-

лов. К сожалению, довольно много нареканий к их каче-

ству, в основном они касаются несбалансированности 

численности населения и количества рабочих мест», — 

уточнил А.Воронцов. Чиновник также сообщил журнали-

стам, что постановлением правительства региона штат 

главного управления архитектуры и градостроительства 

Московской области увеличен почти вдвое, что позволит 

ведомству улучшить качество контроля за архитектурной 

политикой органов местного самоуправления и ускорить 

работу по совершенствованию архитектурного облика 

Подмосковья. 

Нижегородская область 

Нижний Новгород 

— Комиссии Думы города одобрили разделение департа-

мента культуры и спорта на два структурных подразде-

ления 

Комиссии Думы Нижнего Новгорода одобрили разделе-

ние департамента культуры и спорта на два структурных 

подразделения. Такое решение было принято на совмест-

ном заседании комиссий. Как сообщила замглавы адми-

нистрации Нижнего Новгорода Мария Холкина, в перво-

начальных планах администрации было разделение дан-

ного департамента на департамент культуры и комитет по 

спорту и молодежной политике. Однако, как единогласно 

заметили глава города Олег Сорокин и глава администра-

ции Олег Кондрашов, комитету по спорту необходимо 

придать статус департамента. На это Холкина отметила, 

что необходимо будет увеличение финансирования, если 

структуру по сорту преобразовывать в департамент, а не 

комитет. «По значимости отрасль культуры и отрасль 

спорта в Нижнем Новгороде одинаковы, поэтому им нуж-

но дать одинаковый статус», — отметил О.Сорокин. В 

свою очередь О.Кондрашов добавил, что в Нижнем Нов-

городе разработана программа по развитию физкультуры 

и спорта, также продолжается программа по строительст-

ву ФОКов, поэтому работы у департамента спорта будет 

много. 

Новосибирская область 

— Программу капремонта распишут на 25 лет 

Региональная программа капитального ремонта много-

квартирных домов Новосибирской области будет рассчи-

тана на 25 лет. Предполагается, что за этот срок капре-

монт будет профинансирован на 164 млрд руб. На сего-

дняшний день данные собраны по более 80 % районам и 

городским округам. «Мы намерены придерживаться фе-

деральных рекомендаций, согласно которым, в 2014 году 

стоимость капремонта не должна превышать 7,1 рубля за 

квадратный метр», — отметил министр строительства и 

ЖКХ Денис Вершинин. Напомним, федеральный бюджет 

практически прекратил выделять средства на капремонт 

жилого фонда в регионах, эти вопросы должны решаться 

на региональном уровне. В Новосибирской области пла-

нируется, что за 25 лет капремонт жилого фонда области 

должен быть профинансирован на сумму порядка 164 

млрд. руб. в ценах 2013 года. Идет сбор данных об общем 

состоянии жилого фонда, на основе этих сведений будет 

строиться региональная программа. Очередность ремонта 

будут определять по критериям, а уже после этого уста-

новят минимальный размер взноса на капитальный ре-

монт и определят стоимость ремонта для жилья разного 

типа. До середины ноября региональная программа будет 

сформирована, а также депутаты утвердят трехлетний 

план ее реализации. Решается в том числе вопрос о реги-

страции второго регионального оператора для реализации 

программы капитального ремонта. Кроме того, депутаты 
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Законодательного собрания Новосибирской области 

предложили министерству разработать для собственников 

методичку по вопросам капремонта общего имущества. 

По имеющейся информации, подобная методичка частич-

но подготовлена профильным комитетом, далее ее про-

должат писать с институтом экономики Москвы. 

Новосибирск 

— Принята программа развития сферы похоронного дела 

на 2014-2016 годы 

В результате реализации мероприятий программы «Раз-

витие сферы похоронного дела в городе Новосибирске» 

на 2014-2016 годы планируется строительство дорог с 

асфальтобетонным покрытием на шести общественных 

кладбищах, проведение инвентаризации захоронений на 

площади 168 га, завершение строительства крематория. 

Проект ведомственной целевой программы одобрен пре-

зидиумом мэрии Новосибирска. Это третий документ, 

направленный на совершенствование системы организа-

ции ритуальных услуг на территории города. Выполнение 

мероприятий предыдущих программ успешно завершено. 

Как считают специалисты, реализация новой программы 

наряду с двумя предыдущими позволит создать фунда-

мент для дальнейшего развития ритуально-похоронной 

сферы, как устойчиво работающей социально значимой 

отрасли городского хозяйства крупнейшего муниципаль-

ного образования страны. Как отметил начальник управ-

ления потребительского рынка мэрии Евгений Ваулин, 

основными результатами реализации мероприятий про-

граммы должны стать увеличение обеспеченности терри-

торий городских кладбищ необходимой инфраструкту-

рой, а также системами хранения, обработки информации 

о произведенных захоронениях, завершение строительст-

ва крематория. В 2014 году на работы по завершению 

строительства крематория, расположенного в Октябрь-

ском районе на Гусинобродском шоссе, будет затрачено 

10 млн руб. – средства инвестора. Общий объем финанси-

рования программы на три года составит 106, 3 млн руб., 

из них – 72, 6 млн руб. – средства бюджета города. Из них 

на строительство дорог с асфальтобетонным покрытием 

(13 тыс. кв. м) на шести общественных кладбищах из 

бюджета города будет выделено 15 млн руб. На проведе-

ние инвентаризации захоронений для дополнения систем 

хранения обработки информации о произведенных захо-

ронениях на семи общественных кладбищах: бюджет го-

рода затратит более 12, 6 млн руб. Таким образом, плани-

руется провести инвентаризацию захоронений на площа-

ди 168 га, что позволит довести практически до 100 % 

учет всех имеющихся захоронений. В настоящий момент 

обработана информация по 61% захоронений. Организа-

ция работ по содержанию общественных кладбищ города 

потребует затрат бюджета города в размере 9 млн руб. 

Эти средства пойдут на уборку и вывоз снега, мусора, 

вырубку деревьев, кустарника и т. д. В программе также 

предусмотрены расходы на мероприятия по содержанию 

общественных кладбищ, которым занимаются специали-

сты МБУ «Ритуальные услуги». За счет средств предпри-

ятия проводятся весенние благоустроительные работы 

(покраска скамеек, пилонов, памятника «Раненый воин» и 

т. д.); обустройство контейнерных площадок, приобрете-

ние новых контейнеров для мусора, проведение противо-

клещевой обработки общественных кладбищ города. 

Е.Ваулин подчеркнул, что развитие похоронного дела в 

городе Новосибирске не ограничивается лишь программ-

ными мероприятиями, требующими бюджетных средств. 

Только за последний год проведен целый ряд мероприя-

тий по совершенствованию сферы ритуальных услуг. 

Внедрен в действие новый порядок предоставления мест 

для захоронения на общественных кладбищах города. 

Создана служба администраторов, в обязанности которых 

входит непосредственное общение с заказчиком по во-

просу определения места будущего захоронения. Кроме 

того с марта текущего года работает единая круглосуточ-

ная информационно-справочная служба на базе МБУ 

«Ритуальные услуги». Ее операторы бесплатно и кругло-

суточно предоставляют населению квалифицированную 

помощь в решении вопросов, возникающих при потере 

близкого человека. В скором времени у службы появится 

короткий многоканальный телефонный номер 1380. Все 

эти меры позволяют значительно снизить количество не-

гативных фактов, в похоронной отрасли, оказывать насе-

лению своевременную помощь, обеспечить выполнение 

социальных гарантий для жителей города, своевременно 

реагировать на сложившуюся ситуацию в сфере ритуаль-

ных услуг в Новосибирске. 

— Задача – привлечь кадры 

В ДЭУ создают условия для привлечения кадров, в том 

числе готовят места в общежитиях для сезонных рабочих, 

об этом рассказал мэр Владимир Городецкий в ходе вы-

ездного совещания. Глава города побывал на улице Со-

ветской, где в общежитии была произведена переплани-

ровка и ремонт части нежилых помещений на первом 

этаже, что позволило оборудовать 19 комнат для прожи-

вания работников ДЭУ №1. В отремонтированных и меб-

лированных комнатах созданы условия для проживания 

38 человек. Стоимость выполнения работ – 5,7 млн руб. 

(4,5 – ремонт, 1,2 – мебель и оборудование). «Все, что 

необходимо, здесь есть, закупили мебель и бытовую тех-

нику, – отметил Владимир Городецкий после осмотра 

помещений. – Готовится еще порядка 30 мест в Ленин-

ском районе. В районах, где есть места в других общежи-

тиях, тоже готовы принять дорожников. Итого у нас будет 

дополнительно 120-130 мест для тех, кто приедет рабо-

тать в наши ДЭУ из сел области и других регионов». По 

словам мэра, проблема с кадрами остро встала прошед-

шей зимой, когда техника, вместо того, чтобы работать в 

две смены, работала в 1,2, а механизаторам приходилось 

проводить за рулем по 10 часов подряд. В таких условиях 

трудно требовать качественного выполнения работ. Уве-

личение мест в общежитиях – одна из мер, которые долж-

ны быть реализованы к началу зимнего сезона. Это часть 

плана мероприятий по привлечению людей в дорожно-

эксплуатационные управления, в которых на 1 января 

этого года существовал дефицит кадров около 230 чело-

век. Помимо этого, работники ГУБО переведены с 1 ок-

тября на контрактную основу и будут получать на 20% 

больше в зимнее время. Так же, как учителям и врачам, 

работникам дорожных учреждений будут доплачивать 

средства при предъявлении договора найма жилья. 

— Интернет-портал для пенсионеров прошел тест-драйв 

и начнет свою работу в конце года 

В Новосибирске заработал интернет-справочник для пен-

сионеров. Посетители сайта могут задавать вопросы и 

получать онлайн ответы от специалистов разного профи-

ля, добавлять свои объявления и даже узнавать о скидках, 

к примеру, на билеты на концерт. «Сейчас идет Декада 

пожилых людей, поэтому людям интересна программа. 

Сейчас мы ее найдем», — озвучивает свой поиск на сайте 

директор Новосибирской региональной общественной 

организации «Пенсионеры-онлайн» Татьяна Тарновская. 
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Интернет-справочник работает в тестовом режиме всего 

один день. Но за это время порталом уже заинтересова-

лись более 300 человек. Идея создать такую интерактив-

ную площадку, где люди старшего возраста могли бы де-

литься друг с другом полезной информацией, пришла к 

Т.Тарнавской и ее подруге. «Проблема стала очевидна, 

исходя из нашего собственного опыта, о котором я и не 

задумывалась, когда выходила на пенсию. Мы обнаружи-

ли, что мы многого не знаем», — рассказывает 

Т.Тарновская. На сайте можно найти советы дачникам, 

информацию о льготах, анонсы культурных мероприятий. 

Л.Ильина уже давно вышла на пенсию, сейчас она владе-

лица художественной лавки. Она одна из первых с помо-

щью сайта купила билеты на фестиваль кино со скидкой. 

«Я думаю, он принесет большую пользу для таких людей, 

как мы. Вот я работаю – хорошо, а некоторые вышли на 

пенсию, у них силы еще есть, желание быть нужным есть, 

быть в обществе. И, я думаю, на сайте обязательно поя-

вится такая рубрика, приглашающая на работу, но по-

сильную для пенсионеров», — говорит Л.Ильина. Самый 

популярный раздел на сайте рассказывает о скидках и 

различных акциях для пенсионеров. Нашлись и те, кто 

свою помощь предлагает абсолютно бесплатно. Пригла-

шают на компьютерные курсы, оздоровительную гимна-

стику с инструктором. «На этом сайте будет размещено 

буквально все: правовые вопросы, социальные, жилищ-

ные. И выплаты, которые у нас сейчас есть, меры соци-

альной поддержки для пенсионеров и ветеранов труда, 

инвалидов», — уточняет начальник управления социаль-

ного обслуживания населения по Новосибирской области 

Ирина Гончарик. Вся информация на сайте доступна и 

слабовидящим людям. Одним движением мышки размер 

шрифта можно увеличить в несколько раз. В ближайшее 

время на сайте заработает раздел «Обратная связь», где 

можно будет получить консультацию юриста или психо-

лога, и форум, где пенсионеры смогут общаться между 

собой онлайн. В полную силу интернет-справочник зара-

ботает к концу года. 

Омская область 

Омск 

— Муниципальное жилье оснащается индивидуальными 

приборами учета энергоресурсов 

Заказчиком работ, которые ведутся через систему муни-

ципального заказа на основе аукциона, выступает депар-

тамент городского хозяйства администрации Омска. 

Средняя стоимость приборов учета горячей и холодной 

воды и их установки составляет 3500 руб. Жителям муни-

ципальных квартир счетчики обходятся абсолютно бес-

платно. Однако специалисты подрядных организаций не 

всегда встречают понимание со стороны жильцов квар-

тир, находящихся в собственности муниципалитета. Ос-

новными трудностями при выполнении контракта явля-

ются не технические и не материальные, а организацион-

ные проблемы, точнее – обеспечение доступа в квартиры, 

отмечают в департаменте городского хозяйства админи-

страции Омска. В настоящее время установку счетчиков в 

муниципальном жилищном фонде ведет компания «Теп-

лоТехСервис», получившая право на это по итогам аук-

циона. В соответствии с контрактом предприятие должно 

оснастить индивидуальными приборами учета в общей 

сложности 300 муниципальных квартир. Особое внима-

ние специалисты уделяют информированию жителей му-

ниципальных квартир, разъяснительной работе с ними. 

Монтажным работам предшествуют телефонные перего-

воры, ответы на вопросы, волнующие жителей, в непо-

средственном общении. Как сообщил заместитель на-

чальника отдела энергетики и инженерной инфраструкту-

ры департамента городского хозяйства Александр Гаври-

лов, муниципальный жилищный фонд города насчитыва-

ет около 3000 квартир. Многие жители сами установили 

приборы учета горячей и холодной воды. Администрация 

Омска во исполнение Федеральных Законов № 185 и № 

261 взяла на себя обязанности по установке индивидуаль-

ных приборов учета. В соответствии с данными департа-

мента имущественных отношений администрации Омска, 

а также заявлениями омичей сформированы перечни, 

проведены аукционы на установку. Департамент город-

ского хозяйства напоминает омичам, проживающим в 

муниципальных квартирах: до конца 2013 года они могут 

бесплатно установить приборы учета энергоресурсов. 

— На остановках общественного транспорта зарабо-

тают электронные табло 

В ближайшее время на остановках общественного транс-

порта: «КДЦ им. Маяковского» и «Дом туриста» зарабо-

тают электронные табло. «Приобретенные в 2011 году 25 

электронных табло были установлены на 16 остановоч-

ных пунктах центральных улиц города. На сегодняшний 

день по техническим причинам табло выключены. В на-

стоящее время с представителями завода-изготовителя 

достигнуты договоренности по приобретению программы 

для настройки электронных табло и поставки необходи-

мых запасных частей, которые в Омске не удалось най-

ти», — рассказал начальник отдела организации перево-

зок департамента транспорта администрации Омска 

Игорь Кожухов. В ближайшее время будет произведен 

ремонт порядка 10 табло, которым, по словам специали-

стов муниципального предприятия города Омска «Пасса-

жирсервис», с недавних пор отвечающего за обслужива-

ние электронных табло, требуются незначительный про-

филактический ремонт и внесение корректировок в про-

граммное обеспечение. После выполнения указанных ра-

бот отремонтированные электронные табло будут уста-

новлены на остановках общественного транспорта: «КДЦ 

им. Маяковского» и «Дом туриста». Вслед за ними ре-

монт электронных табло будет выполнен и на других ос-

тановках. 

Свердловская область 

— Министерство экономики изменит схему финансиро-

вания муниципалитетов 

Министерство экономики Свердловской области решило 

скорректировать порядок финансирования муниципали-

тетов – денег не хватает на многие приоритетные цели. 

При этом, по словам губернатора Евгения Куйвашева, 

направление бюджета остается социально направленным. 

О необходимости внесения изменений в бюджет Сверд-

ловской области на заседании Законодательного собрания 

региона заявила министр финансов Галина Кулаченко. Ее 

содокладчик, депутат Владимир Терешков отметил, что, 

«изменения рассматривались с июля 2013 года, все за-

ключения – положительные». Согласно изменениям му-

ниципалитетам сократят финансирование. Парламентарий 

отметил, что к изменениям вынуждают обстоятельства, в 

частности то, что федеральная власть «отобрала» 5% от 

налоговых сборов, которые ранее поступали в областную 

казну. Свердловский Минфин восполнит потери как раз 

за счет денег муниципалитетов. Инициатором законода-

тельной инициативы выступило правительство Свердлов-

ской области, схему предложили в министерстве финан-
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сов. Власти подняли муниципалитетам нормы отчисления 

налога на доходы физических лиц – НДФЛ. Из-за нового 

порядка Екатеринбург, по разным оценкам, может ли-

шиться от 500 млн до 1,7 млрд. руб. Как заявила Галина 

Кулаченко, волноваться не стоит, центр компенсирует эти 

потери путем налоговых преференций. Осуществляться 

это будет с помощью субвенций, на которые в бюджете 

предусмотрено порядка 23,9 млрд руб. 

Томская область 

Стрежевой 

— В муниципалитете стартовал проект «Электронный 

гражданин» 

В рамках проекта «Электронный гражданин» в Стреже-

вом началось обучение населения основам компьютерной 

грамотности по Европейскому стандарту «Citizen – Элек-

тронный гражданин». Проект реализуется по инициативе 

Департамента развития информационного общества Ад-

министрации Томской области, координатором проекта 

является Томский Региональный ресурсный центр. Обу-

чение в районе проходит на 4 площадках на базе 3 и 5 

школ, Ресурсного центра и городской библиотеки. В рам-

ках проекта в октябре-ноябре будет обучено 109 человек 

из числа муниципальных служащих и работников бюд-

жетной сферы. Средняя продолжительность курса, вклю-

чая лекционные и практические занятия, а также само-

стоятельную работу, составляет 34 часа. Каждый слуша-

тель программы получит персональный учебно-

методический комплект материалов: учебник, рабочую 

тетрадь и учебный план. По итогам курса слушатели ос-

воят базовые офисные приложения, научатся пользовать-

ся сайтами и порталами федеральных и региональных 

органов власти, приобретать товары и услуги через Ин-

тернет, бронировать билеты, общаться в онлайн-

конференциях и на форумах и т.д. Обучение в Стрежевом 

продлится до декабря текущего года. О начале обучения 

граждан Стрежевого из числа льготников сообщим до-

полнительно. 

Томск 

— В городе будет создан технопарк деревянной архи-

тектуры 

Возможности развития проекта «Технопарк деревянной 

архитектуры» обсудили на инвестиционном комитете в 

мэрии. Проект был представлен директором УМП «Му-

ниципальная управляющая компания» Сергеем Цурко-

вым. Главной задачей технопарка должна стать охрана и 

реализация пустующих деревянных зданий, представ-

ляющих архитектурную и историческую ценность. В со-

ответствии с проектом «Технопарк деревянной архитек-

туры» эти здания планируется передать в хозяйственное 

ведение «Муниципальной управляющей компании», ко-

торая должна будет обеспечить консервацию и охрану 

пустующих объектов, их подготовку к передаче инвесто-

рам и контроль за деятельностью инвесторов после про-

дажи или предоставления в аренду. Средства, выручен-

ные за реализацию объектов, будут направлены на сохра-

нение деревянной архитектуры: разработку проектной 

документации, изготовление декора, создание площадки 

для заготовки брѐвен и старинного кирпича, которые мо-

гут быть в дальнейшем использованы для реставрацион-

ных целей. Отдельное направление деятельности техно-

парка – проведение ремонта расселѐнных объектов. «На 

первом этапе расселѐнные здания будут реализовываться 

по упрощѐнной схеме, это необходимо для создания обо-

ротных средств, – пояснил С.Цурков – На втором этапе 

мы планируем ремонтировать эти дома с целью повыше-

ния их рыночной стоимости. Элементарные подсчѐты 

показывают, что за отремонтированный дом муниципали-

тет сможет выручить на порядок больше средств, чем за 

обгоревший остов, обременѐнный охранным обязательст-

вом. Часть отремонтированных таким образом зданий 

планируется вернуть муниципалитету и использовать их 

для маневренного фонда и других муниципальных нужд». 

Проект «Технопарк деревянной архитектуры» был подго-

товлен с учѐтом недавно утверждѐнной программы «Со-

хранение деревянного зодчества г. Томска на 2014-2018 

год» и по мысли разработчиков должен полностью обес-

печить еѐ инвестиционную составляющую. В соответст-

вии с программой в ближайшие пять лет планируется 

провести ремонт на 168 объектах деревянного зодчества, 

из которых только 68 зданий предполагается оставить в 

жилом фонде. Сотню объектов планируется вывести из 

жилого фонда и восстановить за счѐт средств инвесторов. 

На сегодняшний день в историческом центре находится 

26 расселѐнных деревянных зданий, включѐнных в реестр 

объектов, подлежащих сохранению. В дальнейшем число 

таких объектов будет расти: в 2013-2014 годах планиру-

ется расселить ещѐ 22 деревянных дома, признанных ре-

шением межведомственной комиссии аварийными, в их 

числе 6 памятников регионального значения. 

— Депутаты предлагают приостановить приватизацию 

объектов деревянного зодчества 

На заседании комитета Думы города Томска по градо-

строительству, землепользованию и архитектуре был рас-

смотрен вопрос о мерах по сохранению объектов дере-

вянного зодчества. По информации городской админист-

рации, в настоящее время разработана муниципальная 

программа по сохранению деревянного зодчества на 

2014–2018 годы. Под действие программы попадает 701 

объект деревянной архитектуры. Программой предусмат-

ривается проведение ремонтно-реставрационных и проти-

воаварийных работ, разработка и реализация архитектур-

ных концепций развития исторических территорий. Од-

нако депутаты настаивают на том, что принятие мер по 

защите деревянной архитектуры не терпит отлагательств. 

Поэтому решением комитета администрации города было 

рекомендовано разработать до 11 ноября проект норма-

тивно-правового акта, который бы закрепил статус ука-

занных в муниципальной программе объектов деревянно-

го зодчества и определил бы порядок их защиты и содер-

жания, гарантирующий их сохранность. Кроме того, в 

ходе обсуждения депутаты пришли к выводу, что пред-

ложенный мэрией механизм реставрации объектов дере-

вянного зодчества за счет продажи частному инвестору не 

обеспечивает их сохранность. — Реализуемый городской 

администрацией способ передачи объекта деревянного 

зодчества инвестору путем приватизации работает только 

тогда, когда покупателями становятся добросовестные 

собственники, способные выполнять обещания по сохра-

нению и содержанию этих зданий, — комментирует пред-

седатель Думы города Томска Сергей Ильиных. – На се-

годняшний день у администрации нет правового меха-

низма, чтобы заставить нового собственника сохранить 

историческое здание от сноса и обеспечить своевремен-

ное проведение реставрационных работ. Депутаты приня-

ли решение инициировать приостановление всех начатых 

процедур приватизации объектов деревянного зодчества 

до того момента, пока не будут созданы действенные пра-

вовые механизмы их защиты. 



  

 

  
 

СТР. 20 ИНФОРМАЦИОННЫЙ БЮЛЛЕТЕНЬ МСУ № 33 (251) 

— У санитарной милиции будут отличительные знаки 

Для сотрудников санитарной милиции изготовят форму 

зеленого цвета с шевронами в виде герба Томска. Об этом 

сообщил директор МКУ Игорь Кашеваров. Напомним, 

санитарная милиция начала работать в сентябре этого 

года. В штате учреждения 14 инспекторов, которые со-

вместно с районными администрациями проводят рейды 

и выявляют нарушения правил благоустройства. За по-

следнюю неделю состоялось 9 таких рейдов, в результате 

которых было составлено 9 предписаний и 6 протоколов. 

Большая часть выявленных нарушений касалась неиспол-

нения порядка вывоза и утилизации твердых бытовых 

отходов и восстановления благоустройства после прове-

дения земляных работ. Помимо составления предписаний 

и протоколов, служба санитарной милиции занимается 

профилактикой подобных правонарушений и проводит 

разъяснительную работу с населением. При санитарной 

милиции работает «горячая линия», куда томичи могут 

направлять свои жалобы и обращения по фактам наруше-

ния благоустройства. Только за последнюю неделю на 

телефон «горячей линии» учреждения поступило 88 звон-

ков: 25 от жителей Кировского района, 22 - Ленинского, 

23 — Октябрьского и 18 — Советского районов Томска. 

Ульяновская область 

— На ЖКХ потратят 7 миллиардов 

Правительство Ульяновской области утвердило государ-

ственную программу «Развитие жилищно-коммунального 

хозяйства в Ульяновской области на 2014-2018 годы». 

Общий объѐм финансирования программы оценивается 

более чем в семь миллиардов рублей. Основные цели до-

кумента – приведение коммунальной инфраструктуры в 

соответствие со стандартами качества, недопущение сры-

ва обеспечения теплом жителей региона в осенне-зимние 

периоды, а также предоставление жилья детям, остав-

шимся без попечения родителей, и сиротам. Программа 

включает пять основных направлений: развитие систем 

водо- и газоснабжения, содействие муниципальным обра-

зованиям в подготовке и прохождении отопительных се-

зонов, модернизация объектов теплоэнергетики и обеспе-

чение жилыми помещениями детей-сирот. По оценкам 

экспертов, реализация госпрограммы позволит до 71% 

повысить уровень обеспеченности сельского населения 

питьевой водой, на 24% сократить объѐм ветхих водопро-

водных сетей, повысить уровень газификации области до 

70%, создать резервный запас топлива для безаварийного 

прохождения отопительного сезона, а также повысить 

качество услуги по теплоснабжению. Кроме того, по сло-

вам экспертов, использование программно-целевого ме-

тода позволит выработать комплексный и системный 

подход в решении проблем развития жилищно-

коммунального хозяйства Ульяновской области, обеспе-

чит адресность, последовательность исполнения взаимо-

связанных проектов по срокам их реализации и контроль 

инвестирования областных средств. 

Челябинская область 

— На совещании с главами муниципалитетов шел разго-

вор о проблемах в ЖКХ 

Совещание с главами 43 муниципальных районов и го-

родских округов провел председатель регионального пра-

вительства Сергей Комяков. Министр строительства Вик-

тор Тупикин доложил с трибуны, что отопительный сезон 

стартовал во всех муниципалитетах. Неработающими ос-

таются лишь две котельные – в Тюбуке (Каслинский рай-

он) и Дубровке (Красноармейский район). Причина – 

срыв сроков со стороны инвесторов. Министр коснулся и 

темы долгов перед поставщиками топлива, эта проблема 

остается острой, наиболее тревожное положение сложи-

лось в Верхнем Уфалее и Кыштыме, в Чебаркульском, 

Саткинском, Красноармейском и Каслинском районах. 

Наше издание уже сообщало, что жители Каслей жалуют-

ся на то, что после того как прокурор заставил местных 

коммунальщиков дать отопление и горячую воду, батареи 

в их квартирах остаются едва-едва теплыми. На совеща-

нии также были озвучены цифры федеральной помощи, 

выделенной на ликвидацию последствий наводнения и 

падения болида. На Южный Урал уже поступил 21 млн 

руб. «метеоритных» денег, ожидается перевод из Москвы 

еще 190 млн. Что касается наводнения, то непонятной 

остается ситуация с дорогами и мостами на юге Челябин-

ской области, потому что четыре стационарные перепра-

вы придется строить заново. Говоря о переселении посел-

ка Роза, В.Тупикин упомянул некие «шероховатости», с 

которыми пришлось столкнуться на последнем этапе реа-

лизации программы. Дело в том, что 12 семей наотрез 

отказываются покидать насиженные места. Сейчас с ними 

идут переговоры, но премьер-министр С.Комяков не ис-

ключил, что таких упрямцев придется переселять через 

суд. 

Ханты-Мансийский автономный округ 

Ханты-Мансийск 

— Пути совершенствования работы с обращениями 

граждан обсудили в администрации города 

На еженедельном аппаратном совещании под руково-

дством Главы Администрации города Максима Ряшина 

подвели итоги в сфере организации работы с обращения-

ми граждан. Как сообщила Надежда Черкашина, началь-

ник Управления организационной и контрольной работы, 

за сентябрь в Администрацию поступило 120 письменных 

обращений и заявлений. Из них от исполнительных орга-

нов власти автономного округа – 46. Самые «популяр-

ные» обращения касались вопросов коммунально-

бытового обслуживания – 34, на втором месте жилищные 

вопросы – 29, на третьем — вопросы, затрагивающие зе-

мельные отношения, – 14 обращений. Зарегистрированы и 

направлены письма с ответами на 45 обращений и заявле-

ний. Сформировано 120 учетных дел по обращениям лю-

дей. 25 сентября проведена запись на прием по личным 

вопросам к главе Администрации. Обратилось – 15 чело-

век. По словам Надежды Черкашиной, обращения граж-

дан являются одним из источников информации о соци-

ально-экономическом положении различных групп насе-

ления. Руководитель ведомства напомнила коллегам о 

том, что своевременное и качественное разрешение про-

блем, содержащихся в обращениях, способствует удовле-

творению нужд и запросов людей, снятию напряженности 

в обществе, повышению авторитета органов власти и ук-

реплению их связи с населением. Законодательство об 

обращениях граждан закрепляет обязанность соответст-

вующих органов, предприятий, учреждений, организаций, 

должностных лиц принимать обращения граждан. В эту 

обязанность входит получение точных данных относи-

тельно фактических и юридических обстоятельств дела, а 

также регистрации самих обращений. И эта работа ус-

пешно ведется, но есть в этой сфере и свои проблемы. 

Следует отметить, что особенно много жалоб поступает 

сегодня в адрес муниципальных органов по вопросу пре-

доставления государственных (муниципальных) услуг. 
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Ямало-Ненецкий автономный округ 

Губкинский 

— Бюджетная поддержка – общественникам 

У социально ориентированных некоммерческих органи-

заций появилась возможность получить средства на раз-

витие из городского бюджета. Ранее такую поддержку 

общественные организации могли получить, только пред-

ставив конкретный проект на городской, окружной или 

всероссийский конкурс социально значимых проектов и 

войдя в число победителей. Новая форма поддержки не-

коммерческих организаций (НКО) – субсидия из город-

ского бюджета, будет предоставляться только активно 

работающим общественным объединениям, имеющим 

социальную направленность. В соответствии с Бюджет-

ным кодексом РФ, федеральными законами «О неком-

мерческих организациях» и «Об общественных объеди-

нениях», Уставом муниципального образования город 

Губкинский разработан порядок предоставления субси-

дий НКО, сформирован состав комиссии. На первом засе-

дании комиссии по формированию перечня социально 

ориентированных некоммерческих организаций были 

рассмотрены четыре заявки, каждую члены комиссии 

оценили по шести критериям в пятибалльной системе. В 

результате сравнения рейтингов был сформирован пере-

чень организаций. Первоочередным правом на получение 

субсидии на поддержку своей уставной деятельности 

сможет воспользоваться губкинская общественная орга-

низация ветеранов войны, труда, Вооруженных сил и пра-

воохранительных органов «Ветеран» (29,2 балла), на вто-

ром месте по ранжированию – губкинское городское ка-

зачье общество Обско-Полярного отдельского казачьего 

общества Сибирского войскового казачьего общества 

(28,8 балла) и последующие права у общественных орга-

низаций инвалидов «Возможности без границ» (28,2 бал-

ла) и «Милосердие» (27,2 балла). Субсидии обществен-

ным организациям будут выделены при наличии финан-

совых возможностей городского бюджета, контроль за 

целевым расходованием выделенных средств будет осу-

ществляться со стороны администрации города и кон-

трольно-счетной палаты муниципального образования. 

М Е С Т Н О Е  С А М О У П Р А В Л Е Н И Е  

Г Л А З А М И  С М И  

«Российская газета» 

— Десять лет с правом переписки 

Закон хороший, хотя и нуждается в некоторой правке. Но 

исполняется он явно не на все сто процентов. Такой вы-

вод следовал из ответов на вопросы журналистов предсе-

дателя Комитета Госдумы по федеративному устройству 

и вопросам местного самоуправления Виктора Кидяева и 

первого замруководителя фракции «Единая Россия», 

председателя Всероссийского совета местного само-

управления Вячеслава Тимченко, которые подвели итоги 

десятилетних реформ в местном самоуправлении. Речь 

шла о Федеральном законе «Об общих принципах органи-

зации местного самоуправления в Российской Федера-

ции», который, по словам Тимченко, стал «конституцией 

местного самоуправления». Впрочем, это не прибавило 

ему стабильности. За десять лет, с момента принятия, по-

правки в него вносились уже 84 раза. А судя по тем про-

блемам, которыми мучается местное самоуправление, 

править действующий закон придется и дальше. Одна из 

главных проблем — финансирование. Как заметил Тим-

ченко, порядка 30% полномочий, возложенных на мест-

ное самоуправление, «либо недофинансируются, либо 

финансируются не должным образом». Однако в послед-

нее время «муниципалитеты просят не денег, а просят 

возможности самостоятельно развиваться». Для развития, 

как полагают депутаты, нужно пересмотреть систему на-

логообложения. «Нам бы хотелось, чтобы местному са-

моуправлению отдали такие налоги, как на полезные ис-

копаемые – 2% от налога на прибыль, упрощенный налог, 

который нам давно обещают, но никак не отдают. Налог 

на доходы физических лиц, который должен уплачиваться 

не по месту работы гражданина, а по месту жительства», 

— уточнил Виктор Кидяев, высказав далеко не бесспор-

ную точку зрения. И добавил с надеждой: «Если мы эти 

вопросы решим, если убедим наше руководство, то вдо-

бавок к нашему бюджету мы получим порядка 850 мил-

лиардов руб.». Кидяев напомнил, кстати, что согласно 

законодательству местное самоуправление должно фи-

нансироваться на уровне восьми процентов от ВВП, это 

порядка пяти триллионов рублей. Однако «по факту» по-

лучается не более трех триллионов. Развитие муниципа-

литетов, по мнению Тимченко, тормозит и «излишний 

контроль со стороны органов госвласти». Это, видимо, 

понимают и в минрегионе, где были подготовлены пред-

ложения о сокращении числа проверок в муниципалите-

тах. Законопроект с этими предложениями уже в октябре, 

как сообщил Виктор Кидяев, может стать законом, «и 

наши муниципалитеты будут проверять только раз в три 

года». Еще одна проблема — кадры местного самоуправ-

ления, которые должны решать всѐ, но подчас не могут 

решить ничего. Но это уже проблема не закона, а граж-

данского общества, которому следует формировать свои 

структуры на местном уровне. А главное — требуется 

«общегосударственная стратегия дальнейшего развития 

местного самоуправления, по крайней мере, до 2030 го-

да». Возможно, в ней будет прописано и воссоздание му-

ниципальной полиции, предположил В.Тимченко. Струк-

тура, которая занималась бы поддержанием правопорядка 

в муниципальном образовании, по его мнению, нужна. 

Правда, беспокоит, как бы не получилось, «чтобы некото-

рые руководители муниципалитетов использовали эти 

структуры, в случае их создания, в личных интересах, для 

обеспечения своей собственной безопасности». Но у му-

ниципалитетов, напомнил Тимченко, нет денег на испол-

нение уже закрепленных полномочий, «где тут говорить о 

реальном финансовом обеспечении тех сил, которые бу-

дут охранять порядок». А «кукольные структуры с мизер-

ной зарплатой», никому не нужны. 

— Персональные данные, которые мы предоставляем для 

госуслуг, зашифруют от мошенников 

Поликлиники, интернет-магазины, сотовые операторы 

должны будут обезличить персональные данные своих 

пользователей. Таким образом эту информацию защитят 

от неправомерного использования мошенниками. Вполне 

возможно, что не за горами уменьшение вала спама на 

электронную почту или рекламных смс-сообщений на 

телефон, если человек имел неосторожность указать их в 

какой-нибудь «левой» анкете. «Российская газета» публи-

кует приказ Роскомнадзора о требованиях и методах по 

обезличиванию персональных данных, обрабатываемых в 

информационных системах. Что же означает этот термин? 

«Обезличивание персональных данных позволяет без 

сложного шифрования убрать риск их неправомерного 

использования — даже если данные в открытом виде по-

падутся мошеннику или случайно будут переданы по 

обычным каналам, определить, на кого конкретно совер-
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шать атаку, будет сложнее», — объясняет риск-менеджер 

Ангелина Крашенинникова. Роскомнадзор, как уполно-

моченный орган по защите прав субъектов персональных 

данных в России, установил требования и методы, по ко-

торым такая информация должна быть обезличена. Это, 

кстати, по Закону «О персональных данных» надо делать 

обязательно, чтобы невозможно было установить лич-

ность гражданина, информацию о его месте жительства, 

интересах, покупках и здоровье. Как показывает зарубеж-

ный опыт, обезличивание — один из наиболее эффектив-

ных способов не причинить вред конкретному граждани-

ну в случае утечки его персональных данных из инфор-

мационных систем, в первую очередь создаваемых и ис-

пользуемых для предоставления госуслуг и в рамках фе-

деральных целевых программ, отмечают в Роскомнадзо-

ре. В ближайшее время на сайте Роскомнадзора будут 

размещены разъяснения по применению утвержденных 

методов и требований по обезличиванию персональных 

данных. Разъяснения также направят операторам персо-

нальных данных государственных и муниципальных ор-

ганов. А в 2014 году Служба намерена завершить работы 

по автоматизации процессов мониторинга нарушений, 

связанных с персональными данными. Наблюдение будет 

вестись отдельно в каждой из сфер распространения пер-

сональных данных: в Сети, в СМИ, в рекламе, в ЖКХ. По 

сути, это будет набор критериев, который сможет из 

большой массы информационных носителей вылавливать 

потенциальных нарушителей. Роскомнадзор вместе с за-

конодателями и другими госведомствами в последнее 

время создали довольно серьезный инструмент для кон-

троля и борьбы с нарушениями закона о персональных 

данных. Введены новые составы преступлений, теперь их 

перечень покрывает практически все возможные наруше-

ния в этой сфере. Но это не единственная сторона дея-

тельности службы, отметили в Роскомнадзоре. Служба 

пытается применять также и «пряники». Как раз обезли-

чивание является одной из мер стимулирования законо-

послушного поведения операторов. Оно сильно упрощает 

им жизнь. При этом еще и успокаивает граждан, которые 

получают больше гарантий в сохранности своих данных. 

Есть еще одна «негласная пряничная мера» — в случае, 

когда на организацию не поступает жалоб о нарушении 

прав субъектов персональных данных, Служба ставит ее в 

конец очереди на включение в план проверки. Есть и дру-

гие идеи по стимулированию ответственного и саморегу-

лируемого поведения операторов персональных данных, 

но они требуют обсуждения. Хотелось бы на эту тему 

получить больше предложений, отметили в Роскомнадзо-

ре. Все-таки операторам виднее, что их будет стимулиро-

вать «держать под замком» персональные данные. Чаще 

всего данные утекают из-за социальной инженерии, ха-

латности или пренебрежения безопасностью, продолжает 

риск-менеджер Банка 24.ru А.Крашенинникова. Бывает, 

что персональную информацию сливают в широкий дос-

туп инсайдеры — люди, имеющие непосредственный 

доступ к данным. «В последнее время с ростом покупок 

онлайн утечка персональных данных становится одной из 

главных проблем не только в России, но и во всем мире, 

— говорит Неманья Никитович, управляющий директор 

группы Optima Infosecurity (Группа Optima). — Типичный 

пример — покупка билета через Интернет, когда пользо-

ватель должен указать полную информацию о себе. По-

следнее особенно интересует мошенников, поскольку в 

этом случае в Сеть попадает большое количество персо-

нальных данных. А самым распространенным способом 

обмана становится фишинг. Фишинговые письма легко 

замаскировать под поздравления. Снабжают открытку 

вредоносным кодом — и дело сделано. Аналогичным об-

разом шпионские программы попадают и на телефоны 

клиентов банков. Здесь в ход идут фальшивые СМС-

поздравления. Не так давно была поймана группа мошен-

ников, рассылавших сообщения от имени ЦБ РФ». 

— Россияне не знают об электронном правительстве 

Половина населения России не знает о сервисах элек-

тронного правительства и электронной демократии (ЭД), 

стало ясно из исследования ВЦИОМ и SAP СНГ. 41% 

россиян считают электронную демократию лишь правом 

свободно высказывать мнение и политические убеждения 

в Интернете. Такое же количество людей не подозревает о 

существовании портала gosuslugi.ru, который работает с 

2009 г. Исследования утверждают, что именно непонима-

ние сути и возможностей ЭД приводит к отсутствию 

практического опыта в использовании ее механизмов. 

Реальных пользователей механизмов ЭД оказалось не-

много: 11% участвовали в некоторых опросах и голосова-

ниях, еще 8% направляли в электронном виде коллектив-

ные обращения и предложения, а 4% участвовали в обсу-

ждении законодательных инициатив. При этом 50% оп-

рошенных отметили, что пользуются Интернетом каждый 

день. Главный архитектор решений электронного прави-

тельства Huawei Technologies Жао Цин отметил, что сей-

час все страны находятся на разных этапах в этом процес-

се и все сталкиваются с проблемами: «Внедрение элек-

тронного правительства в разных странах идет уже около 

10 лет. Многие страны пришли к выводу, что главная 

цель правительства заключается в совершенствовании 

своей работы, снижении затрат, усовершенствовании ка-

чества работы с гражданами. Этому способствует внедре-

ние электронного правительства. Оно позволяет населе-

нию получать доступ к госуслугам в любое время. Но 

важным фактором является осведомленность населения». 

При построении системы электронного правительства 

существует несколько этапов развертывания данных. 

«Первая составляющая — online-связь с гражданами, вто-

рая — межведомственная связь, третья — консолидация 

этих элементов. Нужно определить функции для каждого 

этапа работы электронного правительства в условиях об-

лачных технологий, — объяснил Ж.Цин. — В ряде стран 

отсутствует должное внимание к этим технологиям со 

стороны правительства: не хватает поддержки новым 

уровням услуг. Электронное правительство должно взаи-

модействовать с экстренными службами: скорой помо-

щью, больницами, службами безопасности. Необходимо 

внедрять такие системы, которые бы собирали данные в 

чрезвычайных происшествиях, оценивали степень урона и 

могли бы оперативно реагировать. При этом все системы 

должны соответствовать законодательству». Переход от 

бумажного документооборота к электронным системам 

позволяет качественно изменить уровень взаимодействия 

как между правительством и гражданами, так и между 

различными госструктурами, уверен глава представитель-

ства VMware в России и СНГ Александр Василенко: «Все 

это способствует довольно активному наращиванию элек-

тронных сервисов в госсекторе. Безусловно, пока в Рос-

сии уровень проникновения современных технологий в 

этой области еще отстает от такового в западных странах, 

и вклад ИТ в показатели качества жизни всей страны все 

еще не столь значителен по сравнению с другими госу-

дарствами. Но в целом, учитывая положительную дина-

мику и рост числа проектов в сфере госуслуг, перспекти-
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вы у этого проекта велики». Эксперты убеждены, что в 

ближайшие несколько лет госсектор продолжит инвести-

ровать значительные средства в развитие системы элек-

тронного правительства. В результате реализации целе-

вых программ будет создана общедоступная информаци-

онно-коммуникационная среда, обеспечивающая населе-

нию и структурам гражданского общества возможность 

пользования услугами электронного правительства, доба-

вил А.Василенко. 

«Известия» 

— Минэкономразвития распускает «Электронное прави-

тельство» 

Портал государственных услуг будет переработан в соот-

ветствии с новой концепцией, а количество предостав-

ляемых населению в электронной форме услуг будет зна-

чительно сокращено. Об этом «Известиям» сообщил 

статс-секретарь, замминистра экономического развития 

Олег Фомичев. — Вопрос уже согласован с куратором 

единого портала Минсвязи, — рассказал он. — Согласно 

новой концепции, на портале можно будет получить 

только около 20 наиболее популярных услуг, о прочих 

можно получить исчерпывающую информацию. При этом 

вся новая информация будет на портале структурирована 

в зависимости от жизненных ситуаций: рождение ребен-

ка, строительство дома и т.д. — То есть в случае, напри-

мер, строительства дома гражданин получит всю полную 

и исчерпывающую информацию о том, что в этом случае 

государство и местные органы власти должны ему пре-

доставить, — пояснил О.Фомичев. По его словам, необ-

ходимость реформы была вызвана тем, что ведомства 

пришли к выводу о невозможности перевода всех феде-

ральных, региональных и муниципальных услуг в элек-

тронном виде к 2014 году. Портал госуслуг начал свою 

работу 15 декабря 2009 года. Он был создан в рамках вы-

полнения федеральной целевой программы «Электронная 

Россия (2002–2010 годы)». В начале запуска на портале 

была размещена информация о более чем 100 федераль-

ных и 250 региональных госуслугах. В настоящее время 

их количество увеличилось до более чем 34 тыс.: 945 фе-

деральных, свыше 11 тыс. региональных и 21 тыс. муни-

ципальных. Как следует из программы «Электронная Рос-

сия», к концу 2010 года на разработку портала, а также 

внедрение межведомственного электронного взаимодей-

ствия, необходимого для его функционирования, было 

потрачено свыше 20 млрд руб. В настоящее время портал 

развивается в рамках федеральной целевой программы 

«Информационное общество (2011–2020 годы)». В ней 

прописано, что к концу 2013 года 98% федеральных и 

44% региональных услуг должны оказываться в элек-

тронном виде через портал госуслуг. Согласно годовому 

отчету Минсвязи об исполнении программы (выложен на 

официальном сайте ведомства) в 2011 году только на 

поддержание работы сайта было потрачено свыше 217 

млн руб. Отчет за 2012 год Минсвязи не публиковало. 

Всего, согласно программе «Информационное общество», 

до конца 2013 года на «развитие единого портала» плани-

руется потратить 450 млн руб., создание и поддержку его 

мобильных версий 70 млн руб., а на «обеспечение пере-

хода на предоставление государственных и муниципаль-

ных услуг в электронном виде» — почти 700 млн руб. Но, 

судя по всему, даже такие солидные бюджетные вливания 

не смогли обеспечить достойную реализацию «Электрон-

ного правительства». — Несмотря на громадное количе-

ство представленных услуг на портале, работающая кноп-

ка «получить услугу» есть только у 250 федеральных ус-

луг, — поясняет Фомичев. – По региональным и муници-

пальным ситуация еще хуже. Виной тому, по его словам, 

слабое межведомственное взаимодействие. — Для реали-

зации многих услуг требуется согласованное действие 

двух и более ведомств, — комментирует он. — Каждое из 

них отчитывается, что работа проведена, но в итоге услу-

га не оказывается. Также, как показала практика, многие 

из работающих сервисов не пользуются спросом. — На 

некоторые услуги поступает не более 2–3 заявок в год, — 

продолжает О.Фомичев. — Между тем затраты на их 

бюджет несет такие же, как и на популярные услуги. По 

его словам, 20 представленных на портале услуг на на-

стоящий момент удовлетворяют 80% запросов пользова-

телей. Поэтому идея обновленной концепции нового еди-

ного портала в том, чтобы оставить пока на нем примерно 

два десятка работающих сервисов, добавляя новые только 

после тщательного тестирования и наличия спроса со сто-

роны пользователей. Какие конкретно услуги останутся 

на портале, чиновник не уточнил. Но на данный момент 

самыми популярными являются, согласно статистике 

портала: получение загранпаспорта, проверка лицевого 

счета Пенсионного фонда, а также проверка наличия 

штрафов ГИБДД. — Лучше пусть на сайте будет несколь-

ко десятков услуг, но это будут полностью работающий, 

отлаженный сервис, — подытоживает замминистра эко-

номического развития. По мнению опрошенных «Извес-

тиями» экспертов, такая оптимизация «Электронного 

правительства» вполне ожидаема. — Основная проблема 

сайта госулуг в том, что у него нет единого архитектора, 

полностью отвечающего за его реализацию, — говорит 

президент ОАО «УЭК» Алексей Попов (в 2011 году кури-

ровал проект как директор департамента информацион-

ных технологий и связи правительства). — И пока его не 

будет, полноценной реализации портала госуслуг ожидать 

не приходится. Но, как считает Попов, даже сократив ко-

личество предоставляемых услуг, проблему не решить. — 

Выйдут поправки в законодательство, и проект будет 

снова будет давать сбои, — уверен он. С мнением Попова 

согласен и основатель Liveinternet Герман Клименко. — 

Была поставлена слишком амбициозная задача, не учиты-

вающая положения дел в госсекторе. Но вообще по срав-

нению с остальным государственным IT то, что удалось 

сделать портал, на котором хоть что-то работает, — это 

уже подвиг, — отмечает он. 

«Газета.ru» 

— Депутаты обяжут местные власти бороться с ксе-

нофобией 

Москва намерена передать функции борьбы с ксенофоби-

ей на уровень муниципалитетов. Несправившиеся будут 

уволены. По мнению экспертов, это говорит о низкой эф-

фективности центральной власти в области регулирова-

ния межнациональных отношений. 15 октября Госдума 

может принять законопроект об увольнении глав муници-

палитетов за межнациональные конфликты. В понедель-

ник профильный комитет нижней палаты парламента ре-

комендовал принять соответствующий документ сразу во 

втором и третьем чтениях: по мнению депутатов, законо-

проект полностью готов к введению в правовое поле. На 

поднятие патриотического духа и повышение толерантно-

сти власти выделят всего 6,8 млрд руб. на семь лет. Такое 

финансирование предусматривает... «Наконец мы его на 

комитете одобрили, — сообщил «Газете.Ru» один из ав-

торов документа — Михаил Старшинов. — Мы столько 

на эту тему разговаривали. Проблема более чем актуаль-

на, а реакции властей нет. Все по остаточному принципу. 
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Население ждет грамотных, адекватных действий, а все 

заканчивается борьбой с последствиями. Вот весь ком-

плекс проблем и натолкнул (на разработку законопроекта. 

— «Газета.Ru»). Документ был зарегистрирован и на-

правлен в комитет по делам национальностей еще в конце 

февраля. На тот момент в составе инициаторов числились 

четыре депутата и два сенатора. В течение полугода к 

группе субъектов законодательной инициативы примкну-

ли еще десять парламентариев. Законопроект дополняет 

список обязанностей главы муниципалитета и вводит от-

ветственность за их неисполнение. Теперь межнацио-

нальное спокойствие и гармония — забота местных ад-

министраций. В документе предельно четко и однозначно 

прописано новое основание для отставки главы муници-

пального образования: «Под необеспечением соблюдения, 

реализации и защиты равенства прав, свобод и законных 

интересов человека и гражданина в сфере межнациональ-

ных (межэтнических) отношений понимаются необеспе-

чение гармонизации национальных и межнациональных 

(межэтнических) отношений, либо сохранения и развития 

этнокультурного многообразия народов России, прожи-

вающих на территории муниципального образования, 

либо социальной и культурной адаптации и интеграции 

мигрантов на территории муниципального образования и 

другие нарушения, если это привело к грубым массовым 

нарушениям на территории муниципального образования 

равенства прав, свобод и законных интересов человека и 

гражданина независимо от расы, национальности, языка, 

отношения к религии и других обстоятельств, правопо-

рядка (к массовым беспорядкам либо другим конфликт-

ным и чрезвычайным ситуациям в сфере межнациональ-

ных (межэтнических) отношений)». При этом даже авто-

ры законопроекта согласны с тем, что местные админист-

рации не смогут гарантировать то, что им вменяется в 

обязанность. «Гарантировать не могут, — констатирует 

М.Старшинов. — В том-то и дело, что у этой задачи нет 

линейного решения. Это ежедневная кропотливая работа. 

Здесь необходима координация всех служб и ведомств, 

правильная расстановка акцентов, большая ежедневная 

работа». Директор Института этнологии и антропологии 

имени Миклухо-Маклая Валерий Тишков считает, что 

начать стоило не с ответственности и не с наказания, а с 

обучения. Сегодня местные власти, как правило, оказы-

ваются не готовы к национальным конфликтам на своей 

территории и, оказавшись в критической ситуации, не 

знают, как себя вести. «Надо, конечно, местные власти 

учить тому, как предотвращать стихийные проявления 

насилия, стычки, драки, массовый выход из правового 

пространства, — считает Тишков. — От местных властей 

многое зависит, а они часто не знают, что нужно сказать, 

что сделать, к кому обратиться. Это алгоритм, которому 

надо научить местные власти. Научить гораздо важнее, 

чем наказать. Нужен ликбез, а уже потом, если они знают, 

что делать, но не делают, должны быть наказания за не-

исполнение своих обязанностей». Формулировки, кото-

рые использовали авторы законопроекта, также вызвали 

нарекания эксперта. «Похоже, формулировка списана со 

стратегии государственной национальной политики, — 

считает В.Тишков. — Но стратегия — документ полити-

ческий. В законе так писать — про гармонизацию и этно-

культурное развитие — не нужно. В принципе движение в 

верном направлении, но не так кондово, как это предла-

гают депутаты. Должен быть материал, анализ, эксперти-

за. Чтобы были привлечены специалисты в области меж-

национальной политики. Закон должен быть написан так, 

чтобы он мог исполняться. И сегодня, мне кажется, речь 

идет не о гармонии, а хотя бы о мире и согласии. Можно 

прожить и без гармонии, но главное, чтобы не было наси-

лия». Между тем это не единственное законодательное 

усилие парламентариев, направленное на борьбу с ксено-

фобией. Один из авторов документа — Алексей Журав-

лев, который несколько дней назад предложил еще одну 

законодательную меру по гармонизации межнациональ-

ных отношений: ограничить прием в школы и детсады 

детей мигрантов. По мнению политологов, эта мера — 

еще один фактор делегирования полномочий вниз по вла-

стной вертикали. Вслед за бюджетными обязательствами, 

спущенными в регионы, наблюдается попытка перенести 

на местные власти идеологические задачи. Кроме того, 

новый параметр эффективности муниципалитетов может 

стать эффективным механизмом ротации. «Это попытка 

выставить дополнительный индикатор местным властям, 

— считает гендиректор фонда «Петербургская политика» 

Михаил Виноградов. — Хотя понятно, что действия вла-

сти — фактор, влияющий на разжигание, особенно с уче-

том того, что полиция не подчинена муниципальной вла-

сти». По мнению политолога, межнациональные отноше-

ния слабо определены действующей властью. «Это эле-

мент признания низкой эффективности власти в области 

межнациональных отношений», — убежден эксперт. 

«Первый вариант (развития событий. — «Газета.Ru») — 

никто не заметит, второй вариант — в муниципальной 

сфере начнутся декларативные и декоративные меры по 

гармонизации отношений, и третий — элементы случай-

ности, когда по произвольным критериям некоторые гла-

вы лишатся своих постов, — считает Виноградов. — Ин-

тернационализм не исповедуется ни обществом, ни вла-

стными структурами. Поэтому серьезных и эффективных 

рецептов сегодня никто предложить не готов». 
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